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Cari Sottomontesi,
il 2022 sta volgendo al termine e 

come di consuetudine è tempo di bilan-
ci e quindi di tirare le somme degli eventi 
positivi e negativi di un periodo piuttosto 
singolare che ha lasciato un segno in cia-
scuno di noi.
Le prime settimane di quello che era il 
nuovo anno erano colme di speranza, 
avevamo tutti la rosea prospettiva di tor-
nare alla vita che consideravamo norma-
le prima della pandemia, desiderosi di ri-
prendere le abituali attività, dai più piccoli 
ai più adulti vi era l’ardente sentimento di 
riappropriarsi di quella che ritenevamo 
fosse la vita che di diritto ci appartenesse.
I piani del 2022 erano ben diversi, un anno 
che ha mostrato ancora una volta come 
in poco tempo i programmi possano es-
sere stravolti: la notizia di una guerra alle 

segreteria@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

Auguri
di Natale

DENNI CHIAPPA
sindaco

porte di casa incombeva come una 
plumbea nube sul nostro futuro.
Un futuro dall’orizzonte oscurato 
sia per lo sgomento sotto il profi-
lo umanitario, perché un conflitto 
porta sempre e comunque perdite, 
morte, distruzione e paura, sia per 
le gravose ripercussioni economi-
che che sono ormai globalizzate e 
che stanno gravando tutt’oggi sulle 
famiglie italiane. E’ cosa ormai tri-
stemente nota che tutte le forniture 
e le merci siano rincarate, dalla frut-
ta al riscaldamento, oggi tutto ha 
un costo maggiore e a questo peso 
nessuno può sottarsi, nemmeno gli 
enti pubblici, soprattutto quelli più 
piccoli, vicini al territorio e alla quo-
tidianità, come appunto il Comune.
Personalmente vedo l’ente Comuna-

le affrontare gli stessi problemi che ha 
una normale famiglia e per questo mi 
sento ancor più vicino alle difficoltà 
che ciascun abitante di Sotto Il Mon-
te vive quotidianamente e parimenti 
desidero condividere con Voi le pro-
blematicità che l’amministrazione ha 
dovuto affrontare. Sicuramente il rin-
caro energetico ha inferto un duro col-
po alla nostra piccola comunità, per il 
quale siamo stati costretti ad utiliz-
zare i risparmi generati dalla gestio-
ne dello scorso anno (circa 130 mila 
euro), rinunciando quindi ad eseguire 
alcune delle opere di manutenzione 
stradale che avevamo in programma 
di compiere, inoltre a causa dell’au-
mento continuo dei prezzi e avendo 
in essere numerose opere pronte a 
partire, l’Amministrazione comunale 
ha dovuto di concerto con i profes-
sionisti, rivedere più volte i progetti, 
allo scopo di contenere i costi e per-
mettere quindi di far partire i lavori già 
finanziati. Ci siamo dovuti adattare 
alla nuove circostanze per poter co-
munque offrire un buon servizio ai 
cittadini, un’altra fatalità che non ci 
ha permesso di condividere i progetti 
con Voi, come invece avevamo pro-
grammato. 



Weekend in famiglia 2022 – Benvenuto ai nuovi nati 
Di Sabrina Brioschi 
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Week End in Famiglia. 
Sabato 10 settembre abbiamo invitato in sala civica le famiglie che nel 2021 hanno ricevuto la visita 
della cicogna. Dopo un breve discorso di benvenuto abbiamo consegnato ai neonati un libro come 
piccolo regalo. È, infatti, nostro obiettivo la promozione della lettura in famiglia sin dalla nascita. È 
stato dimostrato che è fondamentale stimolare e offrire ai bimbi occasioni per il loro sviluppo 
cognitivo-emotivo fin dalle prime fasi della crescita: leggere vicini a loro con partecipazione 
consente di creare relazione e intimità tra adulto e bambino, influisce positivamente sullo sviluppo 
del linguaggio e favorisce l'apprendimento successivo contribuendo in modo determinante al 
benessere dei più piccoli. 
Successivamente i papà si sono improvvisati giardinieri e hanno piantumato, con l'aiuto dei 
volontari del nostro Gruppo Ecologico (che ringraziamo), l’Albero simbolo di nuova vita per poi 
terminare con un piacevole momento conviviale in Sala civica dove i genitori e i nonni ne hanno 
approfittato per conoscersi e condividere le loro esperienze dell'essere genitori da tempo o appena 
diventati per la prima volta. 
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POLITICHE SOCIALI

SABRINA BRIOSCHI
assessore esterno alle politiche sociali

WEEKEND IN FAMIGLIA 2022

Nelle prossime pagine del notiziario troverete le descrizioni det-
tagliate dei lavori in procinto di partire, auspicando di sopperire, 
seppure limitatamente, alla mancanza di partecipazione ai pro-
getti, ma sono certo che valuterete il lavoro svolto in modo posi-
tivo e costruttivo, perché gli sforzi sono sempre indirizzati al bene 
comune della città e della nostra comunità.
In questo tempo di bilancio di un anno complesso, in cui le ombre 
della malattia non si sono ancora del tutto dissipate, ma si sono 
anzi addensate dalle preoccupazioni della guerra e della crisi eco-
nomica, vorrei trovare uno spiraglio di luce ad illuminare questo 
ultimo scorcio del 2022, con l’augurio che possa dissipare tali om-
bre guidandoci verso un nuovo anno.
La luce, come il nostro Giovanni XXIII ci ha insegnato, si trova nei 
nostri cuori, nelle azioni che compiamo e per questo vorrei rivol-
gere un pensiero alle associazioni del nostro paese, numerose e 
preziose testimonianze del territorio, grazie alle quali molti servi-
zi vengono svolti, ma che necessitano di irrobustire l’organico con 
l’ingresso di nuovi volontari.
Le associazioni sottomontesi sono sempre in prima linea a spen-
dersi per eventi e momenti di incontro che tanto fanno bene alla 
vita sociale della nostra comunità, per cui rivolgo un invito ai cit-
tadini ad iscriversi e frequentare le diverse realtà che abbiamo 
in paese: https://www.comune.sottoilmontegiovannixxiii.
bg.it/vivere-citta/associazioni.

Colgo l’occasione per salutare una figura di riferimento per il 
volontariato locale, che molte energie ha profuso per la no-
stra comunità: grazie di cuore a Giuliano Panseri, che ha la- Il sindaco

Denni Chiappa

sciato dopo molti anni di attività la guida del Gruppo 
Ecologico e Protezione Civile. 
Un doveroso ringraziamento va a tutti i volontari del 
gruppo ecologico, che ci consentono di percorrere in 
sicurezza i bellissimi sentieri del Monte Canto e di 
risparmiare quasi 30 mila euro all’anno nelle nostre 
“Tari”, per la gestione diretta dell’isola ecologica.  
Auguro buon lavoro al nuovo presidente Gianpietro 
Roncalli e al suo gruppo, pronti ad accogliere i cittadi-
ni che volessero unirsi alla Protezione Civile di Sotto il 
Monte Giovanni XXIII.

Questi primi anni “venti” del XXI secolo, 
stanno insegnando che nulla è dovuto e 
che tutto è mutevole, ma al contempo ci 
ha ci ha reso consapevoli della nostra ca-
pacità di adattarci e di affrontare i cam-
biamenti e le prove che la vita ci riserva.
A Voi tutti concittadini va la mia stima per 
la tenacia che avete dimostrato in questi 
tempi difficili ed il mio augurio, perché il 
nuovo anno possa essere migliore, ricco 
non solo di speranze, ma di concrete sod-
disfazioni.

Sabato 10 settembre abbiamo invitato in sala civica le famiglie che nel 2021 hanno 
ricevuto la visita della cicogna. Dopo un breve discorso di benvenuto abbiamo con-

segnato ai neonati un libro come piccolo regalo.  È, infatti, nostro obiettivo la promozio-
ne della lettura in famiglia sin dalla nascita.  È stato dimostrato che è fondamentale sti-

BENVENUTO AI NUOVI NATI
molare e offrire ai bimbi occasioni per 
il loro sviluppo cognitivo-emotivo fin 
dalle prime fasi della crescita: leggere 
vicini a loro con partecipazione con-
sente di creare relazione e intimità tra 
adulto e bambino, influisce positiva-
mente sullo sviluppo del linguaggio e 
favorisce l’apprendimento successivo 
contribuendo in modo determinante 
al benessere dei più piccoli.
Successivamente i papà si sono im-
provvisati giardinieri e hanno pian-
tumato, con l’aiuto dei volontari del 
nostro Gruppo Ecologico (che ringra-
ziamo), l’Albero simbolo di nuova vita 
per poi terminare con un piacevole 
momento conviviale in Sala civica 
dove i genitori e i nonni ne hanno ap-
profittato per conoscersi e condivide-
re le loro esperienze dell’essere geni-
tori da tempo o appena diventati per 
la prima volta.
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Il Weekend in famiglia si è chiuso 
con il tradizionale gesto di con-

segna della Costituzione italiana dal 
Gruppo Alpini ai neomaggiorenni, che 
quest’anno si è tenuto presso la Torre 
di San Giovanni.
Le ragazze e i ragazzi del 2004 hanno 
accolto favorevolmente l’invito lan-
ciato dall’Amministrazione di leggere 
la Costituzione, cercando di cogliere 
non solo i valori su cui si fonda la Re-
pubblica e i princìpi che informano lo 
Stato, ma anche il lavoro dell’Assem-
blea costituente che è giunta a un 

Consegna della COSTITUZIONE ai NEOMAGGIORENNI
di MARTINO GHISLENI

testo condiviso nonostante le diverse po-
sizioni di ognuno. Infatti, nel 1946 e 1947 
oltre cinquecento esponenti di partiti po-
litici si sono seduti attorno allo stesso “ta-
volo”, e si sono potuti confrontare perché 
non è mai mancato il rispetto reciproco; 
ognuno ha ascoltato le opinioni degli al-
tri e ha potuto esporre le proprie. Non sa-
ranno certamente mancati i contrasti fra 
le diverse idee e tra le opposte ideologie, 
ma questi non sono bastati a fermare la 
voglia di cambiare, di chiudere il capitolo 
del Fascismo e della Monarchia, per aprire 
quello della libertà e della Repubblica. Lo 

“scontro” tra le posizioni diverse non 
è servito per farne prevalere l’una o 
l’altra, o per trovare un vincitore e un 
oppresso, ma per favorire uno slancio 
verso l’alto, una piena affermazione di 
molti diritti e dei conseguenti doveri.
Dopo la consegna della Costituzione 
da parte degli Alpini ai neomaggiorenni 
presenti in un buon numero, l’incontro 
si è concluso con il suono delle campa-
ne della Torre, azionate manualmente 
dai neomaggiorenni, che si sono diver-
titi a tirare le lunghe corde, e dal pran-
zo offerto dal Gruppo Alpini.

Finalmente un nuovo mezzo a disposizione del nostro Comune 
per il trasporto di anziani e disabili.
Ai primi di luglio abbiamo inaugurato il nuovo FIAT QUBO ac-
quistato in parte grazie al contributo donato dall’associazione 
“Vivi Aiutando A Vivere” che lo scorso anno ha raccolto fondi 
per aiutarci a sostituire il vecchio Ford Transit sprovvisto della 
pedana per le carrozzine. I rapporti con questa associazione 
sono nati nel 2020 durante il periodo Covid con la distribuzione dei 
pacchi alimentari alle famiglie in difficoltà e da allora si è instaurato un bel 
rapporto di amicizia e collaborazione. A riprova di questo anche i loro uf-
fici sono stati trasferiti dalla loro precedente sede di Medolago negli uffici 
riqualificati di via IV Novembre. Inoltre, hanno raccolto fondi che hanno 
permesso l’acquisto di un nuovo defibrillatore che è stato installato nel-
la palestra delle scuole secondarie, utile sia per gli studenti che per tutti 
coloro che svolgono attività sportive in questi locali.

di SABRINA BRIOSCHI
 

 
  

INAUGURAZIONE FIAT QUBO
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Nella giornata del 25 Novembre si 
è tenuta una serata informativa 

in collaborazione con l’associazione 
SOCIAL POINT, colgo l’occasione per 
ringraziare tutti i membri dell’associazio-
ne per il lavoro svolto e per il tempo che 
hanno voluto dedicare anche quest’anno 
a questo tema.
Giancarlo Agostoni ha aperto la   serata 
introducendo con delle slide la parte legi-
slativa e le norme che permettono di de-
nunciare una violenza, i diversi tipi di vio-
lenza (che, purtroppo, non è solo fisica e 
quindi visibile) e di come anche noi come 
cittadini possiamo informare le forze 
dell’ordine di una presunta violenza.
Con Jessica Locatelli si è fatto poi un inte-
ressante viaggio nel mondo dei bambini 
vittime di violenza e non sempre perché 

25 NOVEMBRE  365 GIORNI ALL’ANNO
Quest’anno più che mai abbiamo voluto mandare 

un segnale ancora più importante degli anni pre-
cedenti, da qui l’idea di realizzare una Scarpa rossa gigan-
te, un oggetto che per tre giorni fosse in grado di attirare 
l’attenzione grazie al forte impatto visivo generato sulla 
Piazza Giovanni Paolo II, ma che fosse anche in grado di 
provocare – dentro di noi – una riflessione sull’importan-
za del messaggio che sta dietro.
Come se fosse una cassa di risonanza, la Scarpa rossa 
gigante ci ha ricordato il macigno della violenza di gene-
re che pesa sulla società, una piaga che dura 365 giorni 
l’anno, e non solo il giorno della ricorrenza della Gior-
nata internazionale per l’eliminazione della violenza 
contro le donne.
Vorrei ringraziare personalmente i volontari che si sono 
prodigati per il recupero, la sistemazione e l’allestimen-
to della Scarpa rossa e voglio farlo indicando i loro nomi 
perché ritengo corretto dare lustro a coloro che hanno 
accettato la nostra proposta di cittadinanza attiva met-
tendo a disposizione dell’intera comunità tempo prezio-
so: Omar Ghezzi, Emilio Ghisleni, Dario Carissimi e Pier-
luigi Chiappa.

di SABRINA BRIOSCHI

la subiscano fisicamente, ma di come 
essi vengano purtroppo coinvolti nelle 
varie situazioni e come questo vissuto 
possa incidere sul loro percorso scolasti-
co e sul loro psicofisico di essere umano.
Infine ci siamo immersi nel racconto 
fatto dal presidente dell’associazione 
Margherita Palmisano che opera come 
assistente sociale in un comune berga-
masco e che ci ha permesso di cogliere 
le difficoltà sia amministrative, legali e 
personali che spesso anche gli uffici e gli 
amministratori devono affrontare prima 
di riuscire a proteggere una donna vitti-
ma di violenza.
Tutti gli argomenti della serata sono di-
sponibili grazie alle slide e ai filmati che 
Alessandro Turani ha realizzato per l’As-
sociazione Social Point.

GIORNATA INTERNAZIONALE CONTRO LA VIOLENZA SULLE DONNE
SERATA INFORMATIVA 25 NOVEMBRE

di DEBORAH BIFFI

Il tema della violenza sulle donne è mol-
to sentito da tutta la comunità di Sotto il 
Monte e persino la data del 25 Novembre, 
giorno della nascita del nostro Santo Papa 
Giovanni XXIII sembra scelta per spronarci 
e unirci contro la violenza.
Ringrazio ancora una volta le insegnanti 
che hanno collaborato nell’allestimento 
della sala civica con elaborati fatti dai no-
stri bambini e per aver dedicato del tempo 
anche quest’anno a questa tematica tanto 
impegnativa.
Essere rete Associazioni - scuola – Ammi-
nistrazione comunale aggiunge valore alla 
lotta contro la violenza sulle donne, e non 
solo.



Finalmente dopo due anni siamo riusciti ad organizzare il soggior-
no marino per i nostri anziani. Dal 31 marzo al 14 aprile sono stati 

ospiti dell’Hotel Mayola a San Bartolomeo al Mare dove tra piacevo-
li passeggiate, una partita a bocce sulla spiaggia, un torneo di carte e 
tante tombolate (hanno utilizzato la bellezza di quasi 500 cartelle!!!!!) 
hanno trarscorso una vacanza all’insegna del relax, del divertimento e 
sopratutto tanta compagnia . 
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SOGGIORNO MARINO 
Di Sabrina Brioschi 

 

Finalmente dopo due anni siamo riusciti ad organizzare il soggiorno marino per i nostri anziani. Dal 
31 marzo al 14 aprile sono stati ospiti dell'Hotel Mayola a San Bartolomeo al Mare dove tra 
piacevoli passeggiate, una partita a bocce sulla spiaggia, un torneo di carte e tante tombolate (hanno 
utilizzato la bellezza di quasi 500 cartelle!!!!!) hanno trarscorso una vacanza all'insegna del relax, 
del divertimento e sopratutto tanta compagnia . Un ringraziamento particolare al sig. Daniele ed alla 
sig.na Alessandra che li hanno seguiti e assistiti durante tutta la vacanza.

CITTADINANZA ATTIVA
Da tempo abbiamo pubblicato sul sito del Comune dei MODULI per 

permettere a CHI LO VOLESSE DI DARE LA PROPRIA DISPONIBILITÀ 
di una parte del loro tempo per il PROGETTO DI CITTADINANZA ATTIVA.
Per il momento gli iscritti si contano sulle dita di una mano, quindi ci avvaliamo 
di un semplice elenco. 
Questi volontari sono, ad esempio, gli autisti che accompagnano anziani e di-
sabili nelle strutture ospedaliere per visite e gli operatori che operano presso la 
piattaforma ecologica. Perché nessuno si rende dispo-
nibile per l’assistenza negli orari di entrata e uscita 
da scuola sugli attraversamenti perdonali? Perché 
non collaborare nella manutenzione di piccole aree 
verdi fuori le nostre abitazioni?
Questi sono alcuni esempi e vorremmo passare 
da un semplice (e breve) elenco ad un vero e pro-
prio Albo del VOLONTARIATO CIVICO, tocca 
a voi ora farvi avanti. Potete lasciare semplice-
mente i vostri nominativi ai nostri uffici comu-
nali e provvederemo a contattarvi per valutare 
insieme come poter collaborare.

 VI ASPETTIAMO!!!

SOGGIORNO MARINO

di SABRINA BRIOSCHI

Per sabato 15 e domenica 30 no-
vembre i medici di base Roncalli 

dr. Fabrizio, Cerea dott.ssa Erica e Car-
rara dr. Ivan anche quest’anno hanno 
chiesto la disponibilità della nostra Sala 
civica e la nostra collaborazione per ef-
fettuare, in due intere giornate, le vacci-
nazioni antinfluenzali.
Come ormai consolidato, vista l’espe-
rienza dei due anni precedenti, hanno 
telefonato al numero dedicato quasi 
600 pazienti non solo di Sotto il Monte 
ma anche dei paesi limitrofi. 
Il servizio ha funzionato alla perfezione 
e questo ha permesso ai medici di evi-
tare assembramenti di pazienti durante 
la settimana nei loro ambulatori e so-
prattutto ha consentito ai familiari delle 
persone più anziane e fragili di accom-
pagnare i loro cari in due giornate non 
lavorative. 
Ringraziamo la Croce Bianca di Calusco 
d’Adda per l’assistenza durante tutto il 
servizio, sempre a disposizione per aiu-
tare le persone con problemi di deambu-
lazione e monitorato gli ingressi in sala 
dopo il controllo della temperatura cor-
porea e la sanificazione.

VACCINAZIONI
ANTINFLUENZALI

 San Bartolomeo al Mare

Un ringraziamento particolare al sig. Daniele
ed alla sig.na Alessandra che li hanno seguiti

e assistiti durante tutta la vacanza.

di SABRINA BRIOSCHI

di SABRINA BRIOSCHI
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La scuola è aperta a tutti. L’istruzio-
ne inferiore, impartita per almeno 

otto anni, è obbligatoria e gratuita. I ca-
paci e i meritevoli, anche se privi di mezzi, 
hanno diritto di raggiungere i gradi più 
alti degli studi…. Art. 34 della Costituzio-
ne Italiana.

Per l’attuazione di quanto previsto all’art. 
34 della Costituzione della Repubblica 
Italiana la politica comunale per il diritto 
allo studio, in condizioni normali, perse-
gue queste finalità: 

1. organizzazione di tutti i servizi atti a 
rimuovere gli ostacoli di ordine eco-

nomico e sociale che determinano l’eva-
sione e la ripetenza scolastica e a facili-
tare la frequenza nelle scuole materne e 
dell’obbligo;

2. coordinamento dei servizi che co-
munque concorrano alla formazio-

ne ed allo sviluppo della personalità in-
tellettuale, etico-sociale e psicofisica dei 
cittadini nel periodo di frequenza della 
scuola materna e dell’obbligo;

3. predisposizione degli strumenti 
che consentano l’inserimento nelle 

strutture scolastiche degli alunni porta-
tori di handicap e la socializzazione dei 
minori disadattati o in difficoltà di svilup-
po e di apprendimento;

4. qualificazione del sistema scolasti-
co sostenendo iniziative che favo-

riscano le innovazioni educative e didat-
tiche e che consentano una ininterrotta 
esperienza educativa in stretto collega-
mento tra istituzioni scolastiche e realtà 
sociale;

5. collegamento delle attività scola-
stiche con servizi sanitari, ricreativi, 

sportivi, culturali ed assistenziali; 

6. contribuzione ad una gestione par-
tecipata della scuola, coinvolgendo 

le famiglie; 

7. incentivazione delle attività extra-
scolastiche che realizzano la scuola 

come centro di promozione culturale, 
sociale e civile anche consentendo l’uso 
degli edifici fuori dall’orario di servizio 
scolastico per attività non in contrasto 
con i fini didattici.

ISTRUZIONE

PIANO DI DIRITTO ALLO STUDIO
 A.S. 2022/2023

DEBORAH BIFFI assessore alla pubblica istruzione 

Con questa premessa vorrei cercare di 
far arrivare ad ognuno di voi l’importan-
za delle risorse che l’amministrazione 
mette a disposizione del Piano Diritto 
allo Studio.
Nonostante le grandi difficoltà finan-
ziarie del nostro bilancio, in sofferenza 
anch’esso per i forti aumenti dovuti all’e-
nergia, l’amministrazione ha mantenuto 
a capitolo le stesse cifre messe a disposi-
zione nell’anno precedente.
In particolare vorrei soffermare la vo-
stra attenzione sul punto 4 del PDS os-
sia gli INTERVENTI SOCIALI DIRETTI 
A FACILITARE LA FREQUENZA NELLE 
SCUOLE D’INFANZIA E DELL’OBBLI-
GO (ASSISTENZA ALUNNI DIVERSA-
MENTE ABILI), questa voce ha un peso 
importante nel PDS che risulta raddop-
piata rispetto all’inizio del mio mandato, 
tanto che gli amministratori di tutta Ita-
lia stanno chiedendo un intervento del 
Governo a sostegno di questo capitolo, 
ma l’Amministrazione tutta ha votato 
favorevolmente affinché nessuna ora di 
sostegno venisse tolta per l’assistenza 
scolastica, poiché è un principio fon-
damentale della nostra Costituzione e 
perché credo che sia un dovere dell’as-
sessore garantire che ogni alunno riceva 
esattamente quanto richiesto dalle cer-
tificazioni presentate dalla famiglia.

Per quanto riguarda i contributi diretti 
ai progetti proposti quest’anno l’Ammi-
nistrazione concede un contributo om-
nicomprensivo di € 14.000,00 per le se-
condarie di primo grado, di € 13.320,00 
per i progetti proposti della primaria e di 
€ 8.000,00 per i progetti dell’Asilo del 
capoluogo.
Sempre per dare chiarezza e trasparenza 
ai dati del PDS il contributo omnicom-
prensivo dato all’Asilo del capoluogo 
potrebbe nei numeri risultare inferiore 
rispetto al passato ma in realtà con deli-
bera di Giunta successiva all’approvazio-
ne del PDS si è deliberato di concedere 
altri € 6.000,00 derivanti dall’attuazio-
ne del D.L. VO N 65/2017 (Fondo 0 – 6 
anni).
Inoltre vorrei sottolineare che i bambi-
ni frequentanti la scuola materna del 
capoluogo negli anni sono rimasti più 
o meno gli stessi nei numeri per questo 
motivo il contributo verso l’unica scuola 
dell’infanzia presente sul territorio con-
tinua ad essere in linea negli anni, poiché 
la chiusura dell’Asilo della frazione Bot-
ta non ha creato un maggior numero di 
iscritti nel capoluogo.
Certamente come sempre fatto resta 
comunque una priorità reperire altre for-
me di contributo per aiuti alla materna 
se il bilancio celo permetterà. 

Chiudo questo breve
esposizione sul PDS

augurando a tutti voi un 
Buon Natale e Buon anno.

Giusto per darvi una cifra
 nel 2020 totale spesa

 interventi sociali: € 68.692,00
 nel 2021 totale spesa

interventi sociali: € 89.454,00
nel 2022 totale spesa

interventi sociali: € 143.929,00
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Anche quest’anno l’Amministrazione ha messo a disposizione la somma di € 
10.000,00 al fine di incentivare la frequenza ed il proseguimento degli studi agli 

studenti capaci e meritevoli per profitto. Le Borse di Studio in ricordo di Monica Formenti 
sono state assegnate attraverso il Bando Borse di Studio secondo i Criteri approvati dalla 
Giunta Comunale. 
Quest’anno per la consegna delle Borse di Studio abbiamo scelto il 4 Novembre, giornata 
dell’Unità Nazionale e Giornata delle Forze armate di cui il nostro Illustre concittadino 
Santo Giovanni XXIII è il patrono. L’occasione ci ha permesso non solo di consegnare un 
meritato premio, ma di ascoltare i neo laureati per capire brevemente il loro percorso sco-
lastico e le scelte per il loro futuro, certamente questa giornata ci ha permesso di ringrazia-
re anche le famiglie che sostengono e supportano le nostre giovani promesse.

BORSE DI STUDIO  di DEBORAH BIFFI

CULTURA

Per ricordare il 30° Anniversa-
rio della scomparsa di padre 

David Maria Turoldo, poeta e teo-
logo che ha vissuto a Fontanella dal 
1964 fino alla morte, avvenuta nel 
1992, l’Amministrazione comunale 
domenica 6 febbraio 2022 ha porta-
to nel Teatro Giovanni XXIII lo spet-
tacolo “Anche di me si canti”, una 

È nata pochi anni fa la nostra ami-
cizia con Concesio (BS), paese na-

tale di Papa Paolo VI, ma già vanta mol-
te occasioni d’incontro e proposte per il 
futuro.
L’ultimo incontro ufficiale è avvenuto 
sabato 15 ottobre, quando una delega-
zione di Concesio, compreso il Sindaco 
Agostino Damiolini, è venuta in visita a 
Sotto il Monte. La delegazione contava 
anche la presenza degli Alpini, che per 
la prima volta hanno avuto occasione di 
incontrarsi con i nostri volontari. 
Insieme ai rispettivi sindaci, le delega-
zioni presenti hanno fatto visita ai luo-
ghi giovannei, per poi partecipare alla 

IN RICORDO di Padre David Maria Turoldo

SILVIA ROMAGNOLI consigliere con delega alla famiglia e anziani

di MARTINO GHISLENI

lettura scenica tratta dai suoi 
testi, prodotto da Itineraria 
teatro. L’evento è stato rea-
lizzato in collaborazione con 
Promoisola, il Santuario Sot-
to il Monte Giovanni XXIII, il 
Priorato di sant’Egidio in Fon-
tanella e il Circolo culturale 
Progetto Comunità.

Il GEMELLAGGIO con Concesio

Santa Messa al Colle di San Giovanni. 
La giornata d’incontro si è conclusa infi-
ne con una cena presso il ristoro alpino, 
l’ultima a chiusura della stagione del ri-
storo. 
Grazie anche alla poca distanza fisi-
ca che lega i nostri due comuni e agli 
ottimi rapporti che si sono instaurati 
tra le due amministrazioni comunali, 
il gemellaggio con Concesio avrà si-
curamente un coinvolgimento ancora 
maggiore tra le rispettive parrocchie, 
le scuole e le associazioni del territorio.
Anche in questo caso, puntiamo a coin-
volgere i nostri ragazzi, per esempio 
con alcuni eventi sportivi come dei tor-

nei di calcio. 
Le idee e le occasioni d’incontro non 
mancheranno e il comitato lavorerà 
sicuramente anche in merito ad altri 
possibili eventi, quali ad esempio, delle 
rappresentazioni teatrali o delle gior-
nate in cui si potranno presentare i pro-
dotti enogastronomici tipici del territo-
rio bergamasco e bresciano.
Come in tutte le amicizie, non manca 
la voglia di confrontarsi e di consolida-
re il legame, anche perché tanti sono 
i punti in comune che abbiamo e che 
avranno modo di essere approfonditi e 
sviluppati.
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Quest’anno ci siamo posti come 
obiettivo quello di riprendere in 

mano i rapporti con il paese bavarese di 
Marktl am Inn. A distanza di molti anni 
dalla nascita del nostro gemellaggio c’è 
ancora tutto il desiderio di rinnovare il 
nostro patto di amicizia con nuovi stimoli 
e nuove proposte. Per farlo il nostro Co-
mitato gemellaggi ha ripreso a incontrar-
si e a fare il punto della situazione.
A maggio un piccolo gruppo di persone 
ha deciso di far visita a Marktl am Inn in 
occasione della loro festa della birra chia-
mata “Marktler Dult”, che quest’anno si 
è svolta dal 5 all’8 maggio. Per il nostro 
gruppo si è trattato di un weekend ricco 
di attività, con una gita sull’isola di Her-
renchiemsee e visita alla “Versailles bava-
rese di Ludwig II”, ma anche della città di 
Ratisbona e della vicina Burghausen. Gli 
abitanti di Marktl in festa hanno accol-
to il nostro gruppo e condiviso una cena 
tipica bavarese al tendone della festa il 
sabato sera. La domenica mattina è stata 
l’occasione invece per riscoprire i luoghi 
simbolo di Papa Benedetto XVI. 

Il GEMELLAGGIO
                 con MARKTL AM INN 

Questa gita a Marktl ha inoltre segnato 
il primo incontro dei due sindaci, cosa 
che non era ancora avvenuta a causa del 
Covid. Il neo sindaco di Marktl – Benedikt 
Dittmann – è infatti in carica dal maggio 
2020.
Da questo incontro ecco che è nata la 
proposta di incontrarsi ufficialmente al-
meno una volta l’anno, alternando le visi-
te tra i due comuni. Se quest’anno siamo 
stati noi a far visita a Marktl, il prossimo 
anno toccherà a una delegazione bavare-
se venire a Sotto il Monte.
I mesi di riferimento in cui organizzare gli 
incontri saranno aprile a Marktl - in oc-
casione dell’anniversario di elezione di 
Papa Benedetto XVI - e ottobre a Sotto 
il Monte - per le ricorrenze legate a Papa 
Giovanni XXIII. 
Non mancano nuove idee e progetti da 
sviluppare, nonché esperienze comuni 
che potremmo organizzare insieme, ol-
tre alle visite ufficiali. Altre proposte in 
essere mirano a coinvolgere le rispettive 
scuole e le associazioni, per approfondire 
aspetti comuni e culturali, ma non solo. 

Uno di questi è sicuramente uno scambio 
culturale tra adolescenti, a cui il comita-
to lavorerà per poterlo organizzare già a 
partire dalla prossima estate. Si tratte-
rebbe a tutti gli effetti di uno scambio di 
ospitalità familiare, con la possibilità per 
i ragazzi di conoscere il territorio ospitan-
te e fare nuove amicizie. Questo progetto 
di scambio prevede infatti l’invito di un 
gruppo di ragazzi adolescenti di Marktl 
da noi nel periodo delle vacanze estive, lo 
stesso farà un gruppo di nostri ragazzi che 
saranno ospitati a Marktl. La fascia d’età 
a cui abbiamo pensato è quella dei 14-17 
anni, per un soggiorno di cinque giorni 
(andata e ritorno inclusi). Seguiranno più 
informazioni circa le modalità di parteci-
pazione e il programma completo.
Anche dal punto di vista del linguaggio 
musicale sarebbe bello mettere in con-
tatto il Conservatorio di Bergamo con 
quello di Altötting, cittadina del com-
prensorio di Marktl am Inn. Le idee non 
mancano e l’intento è quello di coinvol-
gere sempre più cittadini a favore di un 
gemellaggio attivo.

di SILVIA ROMAGNOLI

BILANCIO

EMILIO GHISLENI
consigliere con delega al bilancio 
e tributi - capogruppo consiliare

BILANCIO CONTRIBUTI 2022
Quest’anno 2022 la gestione delle entrate è stata fortemente 
caratterizzata dai contributi ricevuti a fronte di alcuni bandi vinti. 

SOTTO RIPORTATO UN RIEPILOGO DELLE PRINCIPALI VOCI:

STANZIAMENTO
DI BILANCIOENTRATE TRASFERIMENTI CORRENTI    

CONTRIBUTO DALLO STATO PER MINORI ENTRATE TOSAP ART. 181 DL 34/2020 COVID 19 € 9.024,18 
CONTRIBUTO COPERTURA INCREMENTI ART. 1 COMMI 583/585 LEGGE DI BILANCIO 2022 € 9.815,00 
CONTRIBUTO STRAORDINARIO ENTI LOCALI ART. 27 C. 2 DL 17/2022 (aumenti energetici)  € 62.473,00 
CONTRIBUTO REGIONALE REALIZZAZIONE PARCO GIOCHI € 29.118,84 
CONTRIBUTO BANDO PNRR DIGITALIZZAZIONE € 213.258,00 
CONTRIBUTO DALLO STATO PER SOSTEGNO FILIERA EDITORIA ART.183 DL 34/2020 - COVID 19 € 8.732,17 
FONDO ASSISTENZA ALUNNI DISABILI € 7.831,00 
CONTRIBUTO PER INIZIATIVE DA SVOLGERE PRESSO CENTRI ESTIVI € 5.118,69 
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STANZIAMENTO
DI BILANCIOENTRATE CONTRIBUTI AGLI INVESTIMENTI  

CONTRIBUTO PER LAVORI DI MANUTENZIONE STRAORDINARIA
DELLA VIA BEDESCO (deliberazione n. XI/6047 DEL 1.3.2022)  € 160.000,00 
CONTRIBUTO AGLI INVESTIMENTI COMUNE CARVICO  € 19.180,00 
CONTRIBUTO DA PRIVATI PER REALIZZAZIONE OPERE STRADALI VIA SALVO D’ACQUISTO  € 16.684,00 
CONTRIBUTO PER LAVORI DI MANUTENZIONE STRAORDINARIA PAVIMENTAZIONE 
DEL PALATENDA (deliberazione n. XI/6047 DEL 1.3.2022)  € 60.000,00 

Come potete vedere l’impegno dell’amministrazione comunale nella ricerca di fondi è stato importante e l’ottenimento dei contributi 
è necessario per poter procedere con quanto promesso ai cittadini con il nostro programma elettorale. Nelle pagine a seguire saranno 
elencati nel dettaglio gli specifici interventi sostenuti anche a fronte dei contributi ricevuti.

BANDI IN ATTESA DI ESITO PER CONTIBUTO GLI INVESTIMENTI 
CONTRIBUTO BANDO PER LA REALIZZAZIONE DI INTERVENTI DI RIGENERAZIONE
URBANA (L. 234/2021 - ART. 1, C. 534-542). € 5.000.000,00 

PNRR DIGITALIZZAZIONE
Un Comune digitale in 7 progetti

Ammonta a 213 mila euro circa il finanziamento per i sette progetti 
presentati dal Comune di Sotto il Monte Giovanni XXIII e approvati 
nell’ambito del piano strategico per la transizione digitale e la 
connettività “Italia Digitale 2026”, promosso dal Ministero per 
l’Innovazione tecnologica e la transizione digitale.
I progetti che andremo a realizzare grazie a queste risorse ci 
permetteranno di avvicinare ancora di più i cittadini all’amministrazione, 
per merito di procedure online sempre più ottimizzate.

NEL DETTAGLIO I SETTE PROGETTI
70.111 euro
Investimento “Abilitazione al cloud per le Pa 
Locali” per la migrazione in cloud dei server 
comunali per la sicurezza informatica.

79.922 euro
attuazione della misura “Esperienza del Cit-
tadino nei servizi pubblici”: sarà attuato il re-
styling del sito internet comunale e di alcuni 
servizi digitali.

12.747 euro
realizzazione della misura “Adozione piatta-
forma pagoPa” per l’ampliamento dei paga-
menti eseguibili

3.159 euro
adozione dell’app “Io” per l’attivazione di al-
cuni servizi comunali nell’app.

14.000 euro
accesso ai servizi accessibili tramite Spid per 
l’attuazione della misura “Estensione dell’u-
tilizzo delle piattaforme nazionali di identità 
digitale - Spid Cie”.

23.147 euro
sviluppo di una Piattaforma per le notifiche 
digitali degli atti pubblici a valore legale verso 
persone fisiche e giuridiche, contribuendo ad 
una riduzione di costi e tempo per cittadini 
ed enti.

10.172 euro
sviluppare una Piattaforma Digitale Nazio-
nale Dati (PDND) per garantire l’interopera-
bilità dei dati pubblici, permettendo così agli 
enti di erogare servizi in modo sicuro, più ve-
loce ed efficace e ai cittadini.

213.258,00 EURO
per innovazione, connettività

e sicurezza informatica
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COMMERCIO E AGRICOLTURA

Anche quest’anno abbiamo parte-
cipato al Bando dei distretti del 

commercio, siamo ormai alla terza edi-
zione di questo bando che ha la finalità di 
promuovere e consolidare la ripresa delle 
economie locali nei distretti del commer-
cio lombardi, sostenendo sia gli investi-
menti diretti degli operatori economici, 
sia gli interventi di qualificazione del con-
testo urbano e del territorio realizzati 
dagli enti locali (vedi via Roncalli da poco 
ultimato).

di DEBORAH BIFFI assessore all’istruzione con delga alle politiche agricole

COMMERCIO E AGRICOLTURA
Uno sguardo preciso ed attento è stato 
dato anche alle politiche agricole, delega 
che mi ha permesso, negli ultimi due anni, 
di partecipare a diversi eventi dedicati al 
settore agricolo e aiutare alcune aziende 
del territorio – e non solo – a mettersi in 
contatto con Enti ed associazioni di ca-
tegoria, con lo scopo di sostenerli nello 
svolgimento di un attività preziosa come 
l’agricoltura.
Dopo la visita l’anno scorso del sotto-
segretario all’agricoltura Centinaio, re-

centemente anche l’Assessore regionale 
all’agricoltura Rolfi è stato ospite in un’a-
zienda del Territorio, dove abbiamo avuto 
la possibilità di parlare dell’importanza 
delle aziende agricole che operano nel Co-
mune e di alcune necessità delle stesse.
Colgo l’occasione per ringraziare anche 
Coldiretti che è sempre presente a soste-
gno dei progetti delle nostre aziende e re-
sto a disposizione di tutti gli agricoltori e i 
vari operatori a sostegno del settore.

Buone Feste!

Anche quest’anno la nostra Ammini-
strazione comunale è riuscita ad or-

ganizzare un evento di Street Food.

Dopo il successo del 2021 la richiesta è stata 
tale che siamo riusciti a migliorare l’evento 
in termini di proposta gastronomica ma so-
prattutto aggiungendo anche delle serate di 
intrattenimento per grandi e bambini.
Obiettivo raggiunto, tanti concittadini e 
non, hanno potuto trascorrere alcune sera-
te diversamente dalla monotonia dell’esta-
te appena trascorsa.

Tutto è andato per il meglio tanto che in 
base al forte riscontro ricevuto possiamo 
sin d’ora confermare un altro evento simi-
lare per l’anno 2023.

STREET FOOD 

 

 

Anche quest’anno la nostra Amministrazione comunale è riuscita ad organizzare un evento di Street 
Food. 

Dopo il successo del 2021 la richiesta è stata tale che siamo riusciti a migliorare l’evento in termini di 
proposta gastronomica ma soprattutto aggiungendo anche delle serate di intrattenimento per 
grandi e bambini. 

Obiettivo raggiunto, tanti concittadini e non, hanno potuto passare alcune serate diversamente dalla 
monotonia dell’estate appena trascorsa. 

Tutto è andato per il meglio tanto che in base al forte riscontro ricevuto possiamo sin d’ora 
confermare un altro evento similare per l’anno 2023. 

 

 

STREET FOOD 2022

 

  

 

di EMILIO GHISLENI
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Obiettivo del progetto è la realizza-
zione di un più ampio sistema in-

tegrato di sicurezza urbana,  affiancando 
agli interventi di competenza esclusiva 
delle Forze dell’ordine le iniziative dei cit-
tadini, volte a favorire e migliorare la co-

Anche per quanto riguarda l’organico del co-
mune, il 2022 si sta caratterizzando come 

un anno di profondi cambiamenti, infatti abbiamo 
dovuto salutare per motivi molto diversi tra loro, 
alcuni dei componenti della macchina ammini-
strativa, come Gianluigi Togni, Vittorio Leoni, Si-
mona Ferri e infine anche Angela Regazzi, figura 
che possiamo definire storica in quanto ha con-
dotto l’ufficio demografico per ben 36 anni.
Al fine di mantenere l’ente in efficienza abbiamo 
lavorato per lungo tempo alla ricerca di nuovo per-
sonale, constatando con grande sorpresa, quanto 
sia difficile da trovare, infatti a ottobre ha preso 
servizio il nuovo operaio Giuseppe Gemma in af-
fiancamento a Cosentino Raffaele, a dicembre la 
sig.ra Colombi Laura che affiancherà Giovanna 
Falchetti all’anagrafe, in ragioniera la sig.ra Cam-
bianica Liviana come professionista esterna, men-
tre la figura che dovrebbe andare a rinforzare l’uffi-
cio tecnico non è ancora stata individuata.
Auguro buona fortuna a coloro che hanno intra-
preso nuove strade o aperto una nuova fase del-
la loro vita e porgo un caldo benvenuto ai nuovi 
arrivati, con i quali avremo modo di costruire un 
rapporto di lavoro sereno e costruttivo.

Il Sindaco
Denni Chiappa

Omaggio ad Angela Regazzi durante il consiglio comunale del 10 ottobre

PROGETTO CONTROLLO DEL VICINATO
di EMILIO GHISLENI

noscenza reciproca su zone e frazioni del 
Comune.
Per creare una rete di cittadini consapevoli 
e informati, l’Amministrazione comunale, 
di concerto con la Polizia Locale, ha or-
ganizzato  un incontro  per far conoscere 
l’iniziativa a predisporre ogni misura con-
sentita per far crescere il senso civico, in-
dispensabile a  contrastare ogni forma di 
degrado e microcriminalità.
Purtroppo ad oggi abbiamo ricevuto po-
chissime sottoscrizioni ma speriamo che 
altri concittadini si mettano a disposizio-
ne per poter attivare l’iniziativa.
Non vi chiediamo molto ma solo un po’ di 
tempo e la voglia di tutelare il territorio, 
non solo col riferimento alla sicurezza ge-

nerale ma anche alla tutela dell’ambiente 
e del decoro, attraverso l’attenta osser-
vazione dell’area vicina alle abitazioni, 
esprimendo proposte da sottoporre alle 
istituzioni o promuovendo iniziative so-
ciali e segnalando eventuali vulnerabilità 
ambientali.

Vi aspettiamo!!!

DIPENDENTI COMUNALI
di DENNI CHIAPPA
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EDILIZIA E LAVORI PUBBLICI

RAFFAELE MALVESTITI
vicesindaco - assessore urbanistica, edilizia 
e referente delle frazioni

LAVORI  PUBBLICI

Cari cittadini, siamo giunti al quarto Santo Natale insieme. Come ogni 
anno è tempo di bilanci e ripercorrendo a ritroso quanto fatto in questi 

dodici mesi ho cercato di sintetizzarlo in alcuni articoli che leggerete a seguire.
Non troverete tanti argomenti che probabilmente vi interessano o che sono 
stati affrontati con taluni di voi.
Vi lascio solo un elenco di progetti che ho seguito e di lavori minori fatti ese-
guire o in esecuzione: Redazione Piano di Zonizzazione acustica comunale; 
Redazione Piano Regolatore Cimiteriale; Redazione Regolamento Edilizio Co-
munale; Redazione Regolamento Allegato Energetico; Redazione Progetto di 
Sistemazione Alveo Torrente Buliga in via Aldo Moro; Intervento di migliora-
mento stazione ecologica Intervento di asfaltatura della via Salvo D’Acquisto 
; Intervento di sistemazione dei marciapiedi e del manto stradale della via Re-
buzzini; Intervento per posa guard rail Fontanella –stanziati Euro 17.000,00- 
NON ANCORA ESEGUITO-;  Molti altri piccoli e capillari interventi sono stati 
realizzati nel corso dell’anno. Ho cercato di ascoltare tutti coloro che mi hanno 
scritto e contattato, cercando di risolvere nel minor tempo possibile le criticità 
da loro segnalate. Non è stato facile ma ho profuso tutto il mio impegno.
In un periodo ancora molto difficile e preoccupante a causa della guerra in 
Ucraina, del caro bollette, dell’inflazione in aumento, vi auguro di essere corag-
giosi e di resistere alla paura.

Auguri di un Buon Natale.  

AMPLIAMENTO MENSA SCOLASTICA
Nel corso del 2022 è stato redatto il progetto dei-
nitivo ed esecutivo dell’ampliamento della mensa 
scolastica. Come nel caso della scuola secondaria i 
prezzi di realizzazione sono lievitati a causa del mo-
mento contingente (guerra e post pandemia).
I fondi inizialmente stanziati ammontavano a 
132.000 euro. Oggi l’importo complessivo dell’opera 
è pari a Euro 176.500,00 e l’amministrazione comu-
nale ha fatto fronte all’incremento dei costi con un 
ulteriore stanziamento di bilancio.
Le tempistiche di realizzazione dell’ampliamento 
purtroppo, a causa della difficoltà del reperimento 
dei fondi, si sono dilatate. L’appalto delle opere è 
previsto per l’inizio del 2023.
Il progetto prevede di ampliare la mensa sopra l’at-
tuale spazio a doppia altezza della biblioteca (in-
gresso e reception) creando una scala di sicurezza 
verso il giardino scolastico. La mensa ampliata potrà 
ospitare un numero di utenti contemporanei pari a 
264 con un incremento di 80 posti.

A	  cura	  di	  Raffaele	  Malves00	  Vicesindaco	  

Ampliamento	  mensa	  scolas0ca	  

Nel	  corso	  del	  2022	  è	  stato	  reda/o	  il	  proge/o	  deini4vo	  ed	  esecu4vo	  dell’ampliamento	  della	  mensa	  
scolas4ca.	  Come	  nel	  caso	  della	  scuola	  secondaria	  i	  prezzi	  di	  realizzazione	  sono	  lievita4	  a	  causa	  del	  momento	  
con4ngente	  (guerra	  e	  post	  pandemia).	  

I	  fondi	  inizialmente	  stanzia4	  ammontavano	  a	  132.000	  euro.	  Oggi	  l’importo	  complessivo	  dell’opera	  è	  pari	  a	  
Euro	  176.500,00	  e	  l’amministrazione	  comunale	  ha	  fa/o	  fronte	  all’incremento	  dei	  cos4	  con	  un	  ulteriore	  
stanziamento	  di	  bilancio.	  

Le	  tempis4che	  di	  realizzazione	  dell’ampliamento	  purtroppo,	  a	  causa	  della	  difficoltà	  del	  reperimento	  dei	  
fondi,	  si	  sono	  dilatate.	  L’appalto	  delle	  opere	  è	  previsto	  per	  l’inizio	  del	  2023.	  

Il	  proge/o	  prevede	  di	  ampliare	  la	  mensa	  sopra	  l’a/uale	  spazio	  a	  doppia	  altezza	  della	  biblioteca	  (ingresso	  e	  
recep4on)	  creando	  una	  scala	  di	  sicurezza	  verso	  il	  giardino	  scolas4co.	  La	  mensa	  ampliata	  potrà	  ospitare	  un	  
numero	  di	  uten4	  contemporanei	  pari	  a	  264	  con	  un	  incremento	  di	  80	  pos4.	  

O 	  

Pianta	  della	  parte	  in	  ampliamentoPianta della parte in ampliamento

NUOVO ATTRAVERSAMENTO PEDONALE RIALZATO e rimozione 
del dosso esistente  in corrispondenza dell’innesto tra Via  IV 
NOVEMBREe Via Don C. Valtellina.
Per limitare la velocità degli autoveicoli nel tratto di via IV Novembre posto tra 
l’incrocio con via Brusicco/Roncalli e la via Don Birolini e mettere in sicurezza 
l’attraversamento pedonale posto all’altezza di via Don C. Valtellina si è 
deciso di procedere alla rimozione del dosso di plastica attualmente posto in 
prossimità dell’innesto con via Don C. Valtellina e realizzare un attraversamento 
pedonale rialzato e sicuro. Pertanto l’obiettivo è quello di mettere in sicurezza 
l’attraversamento pedonale esistente mediante la realizzazione di un 
attraversamento pedonale rialzato. Grazie alla presenza del marciapiede 
posto in lato ovest della strada è possibile realizzare un attraversamento alla 
medesima quota che permetta ai pedoni di attraversare in sicurezza.
In lato est l’intervento permette la creazione di una zona sicura per i pedoni; 
la zona di arrivo dall’attraversamento pedonale è protetta da dissuasori in ac-
ciaio. Anche in lato ovest la zona del marciapiede viene protetta da dissuaso-
ri in acciaio. La dimensione della strada viene ridotta e adeguata al calibro già 
esistente nel tratto immediatamente a monte e a valle del nuovo attraversa-
mento. È prevista la rimozione del dosso in plastica posto a monte dell’attuale 
attraversamento che si è dimostrato non adeguato alla riduzione della velocità 
veicolare. È previsto il rifacimento della segnaletica orizzontale e verticale in 
corrispondenza dell’intervento e dell’innesto con la via Valtellina. Infine è pre-
vista la modifica del sistema di drenaggio delle acque meteroriche mediante la 
creazione di due nuove caditoie. Il costo dell’intervento è pari a Euro 12.500,00. 
Si prevede di realizzare l’opera dopo le festività natalizie, se le temperature e le 
condizioni atmosferiche lo permetteranno. Diversamente l’opera sarà realizza-
ta in primavera.                                                 Si allega un’immagine dell’opera. 
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Pianta  passaggio pedonale



A cura di Raffaele Malvestiti Vicesindaco 

Cimitero di Fontanella- sistemazione dell’ossario e acquisizione della cappella famiglia Previtali 

L’ossario del cimitero di Fontanella versava in stato di 
avanzato degrado. La copertura era completamente 
crollata ed esponeva l’interno alle intemperie. 
L’amministrazione ha stanziato la somma di euro 
25.000,00 per ricostruire la copertura e per la 
sistemazione minima della facciata. 

Il progetto è stato eseguito nella primavera /inizio 
estate di quest’anno e ha permesso di riconsegnare ai 
cittadini della frazione un edificio in buone condizioni. 

 

 

Il cimitero presenta una cappella mortuaria importante in posizione baricentrica e posta in lato ovest, 
vicino alle sepolture di personaggi illustri appartenuti o vissuti nel nostro comune. La cappella è da sempre 
di proprietà della famiglia Previtali.  

Gli eredi, ormai tutti molto anziani, risiedono negli Stati Uniti.  

Essendo la copertura della cappella in precario stato 
manutentivo e necessitando il cimitero di Fontanella di urne 
cinerarie e/o ossari ho ritenuto di rivolgermi a una lontana 
parente residente in Bergamo al fine di avviare un contatto con 
gli eredi e acquisire gratuitamente il manufatto. La sig.ra 
Nicoletta Gelmi, si è dimostrata gentile e collaborativa e 
facendoci da tramite ci ha permesso tramite il consolato 
statunitense di ottenere la documentazione tale da poter 
acquisire la cappella. 

Il comune di Sotto il Monte si è impegnato a mantenere in 
essere le sepolture della famiglia Previtali e a salvaguardare i 
bassorilievi presenti sul pavimento.  

L’intenzione dell’amministrazione è quella di realizzare a breve 
la sistemazione della copertura e la creazione di nuovi ossari e 
urne cinerarie all’interno della cappella. 
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ADEGUAMENTO SISMICO E AMPLIAMENTO
DELLE SCUOLE SECONDARIE.
Nel notiziario dello scorso anno vi avevamo menzionato di come l’amministra-
zione comunale, per poter affrontare economicamente l’intervento di adegua-
mento sismico e ampliamento della scuola secondaria di primo grado, avesse 
partecipato ad un bando statale e fosse riuscita ad ottenere un finanziamento 
di 850.000,00 euro. Da allora non abbiamo mai smesso di affrontare difficol-
tà crescenti per poter iniziare il cantiere. Nel corso del 2022 è stato redatto il 
progetto definitivo ed esecutivo a cura dell’Arch. Gianluca Gelmini; il progetto 
è stato rivisto più e più volte al fine di ottimizzare ogni particolare e fornitura, 
in modo da poter bilanciare il crescente 
aumento dei prezzi.
Ciononostante l’opera ha subito un in-
cremento dei costi e si è attestata su di 
un importo complessivo di 1.365.202,41 
euro. Quando leggerete questo artico-
lo ci auguriamo vivamente che l’opera 
sia stata appaltata, in quanto il bando 
di gara tra dieci imprese è stato indetto 
il 15 novembre 2022.
L’opera prevede la demolizione del cor-
po centrale posto tra le aule didattiche e la palestra. Lo 
spazio attualmente adibito a ingresso ed ex aula magna 
(ora aula didattica) sarà occupato da un nuovo volume 
a due piani. Al piano terra troveranno spazio l’ingresso 
vetrato, la portineria, una hall d’ingresso eventualmente 
fruibile come area grandi assemblee, un bagno per por-
tatori di handicap, l’ascensore, un ripostiglio e la scala 
che condurrà al piano primo.
Al piano primo saranno realizzate tre nuove aule, due in 
lato nord con grandi vetrate verso il monte Canto e una 
in lato sud con vista sulla piazza Giovanni Paolo II. Oltre 
alle aule vi saranno due blocchi servizi igienici divisi per 
sesso, l’arrivo dell’ascensore e uno spazio di affaccio ver-
so il paino terra.
L’illuminazione della zona scale e corridoio sarà dall’alto con lucernari zenitali.
Con l’aggiunta delle tre aule didattiche si libereranno alcune aule esistenti che 
potranno essere utilizzate come laboratori, oggi completamente assenti. Sicu-
ramente un’aula sarà adibita ad aula multimediale. Inoltre le aule esistenti sa-
ranno dotate di un sistema di ventilazione meccanica controllata che garantirà 
il ricambio d’aria continuo nelle aule.
Le strutture sia delle aule didattiche esistenti che della palestra saranno ade-
guate in modo da poter resistere in caso di terremoto. L’aula tonda ex mensa, 
non utilizzata da tempo, sarà demolita per lasciar spazio ad un grande giardino 
fruibile dagli studenti.  L’ingresso posto in lato nord sarà coperto in quanto il 
corpo edilizio del piano primo sarà aggettante rispetto al piano terra creando 
una zona all’aperto riparata dalle intemperie e dal sole. 

A cura di Raffaele Malvestiti Vicesindaco 
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da poter bilanciare il crescente 
aumento dei prezzi. 

Ciononostante l’opera ha subito 
un incremento dei costi e si è 
attestata su di un importo 
complessivo di 1.365.202,41 
euro. Quando leggerete questo 
articolo ci auguriamo vivamente 
che l’opera sia stata appaltata, 
in quanto il bando di gara tra 
dieci imprese è stato indetto il 
15 novembre 2022. 
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eventualmente fruibile come area grandi assemblee, un bagno per portatori di handicap, l’ascensore, un 
ripostiglio e la scala che condurrà al piano primo.  
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con grandi vetrate verso il monte 
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sulla piazza Giovanni Paolo II. Oltre 
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ricambio d’aria continuo nelle aule.  
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L’opera prevede la demolizione del corpo centrale posto tra le aule didattiche e la palestra. Lo spazio 
attualmente adibito a ingresso ed ex aula magna (ora aula didattica) sarà occupato da un nuovo volume a 
due piani. Al piano terra troveranno spazio l’ingresso vetrato, la portineria, una hall d’ingresso 
eventualmente fruibile come area grandi assemblee, un bagno per portatori di handicap, l’ascensore, un 
ripostiglio e la scala che condurrà al piano primo.  

Al piano primo saranno realizzate 
tre nuove aule, due in lato nord 
con grandi vetrate verso il monte 
Canto e una in lato sud con vista 
sulla piazza Giovanni Paolo II. Oltre 
alle aule vi saranno due blocchi 
servizi igienici divisi per sesso, 
l’arrivo dell’ascensore e uno spazio 
di affaccio verso il paino terra. 
L’illuminazione della zona scale e 
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lucernari zenitali. 

Con l’aggiunta delle tre aule didattiche si libereranno alcune aule esistenti che potranno essere utilizzate 
come laboratori, oggi completamente assenti. Sicuramente un’aula sarà adibita ad aula multimediale. 
Inoltre le aule esistenti saranno dotate di un sistema di ventilazione meccanica controllata che garantirà il 
ricambio d’aria continuo nelle aule.  

Le strutture sia delle aule 
didattiche esistenti che 
della palestra saranno 
adeguate in modo da poter 
resistere in caso di 
terremoto. L’aula tonda ex 
mensa, non utilizzata da 
tempo, sarà demolita per 
lasciar spazio ad un grande 
giardino fruibile dagli 
studenti. L’ingresso posto 
in lato nord sarà coperto in 
quanto il corpo edilizio del 
piano primo sarà 
aggettante rispetto al piano terra creando una zona all’aperto riparata dalle intemperie e dal sole. Le attuali 
recinzioni saranno demolite e quindi in lato nord la scuola si affaccerà direttamente sul grande marciapiede 
protetto appena realizzato. 

Il progetto è stato condiviso con il corpo insegnanti e a loro è stato chiesto di individuare quali laboratori 
realizzare e quali aule utilizzare per tali scopi. 

Inoltre il progetto è stato illustrato al comitato genitori nel mese di novembre. Non lo si è ancora illustrato 
invece ai genitori per prudenza. Infatti prima di esporlo a loro l’amministrazione voleva essere certa di aver 
appaltato i lavori all’impresa. Pertanto il progetto sarà illustrato ai genitori e alla cittadinanza non appena 
l’iter di appalto sarà terminato. 

Con quest’opera verrà consegnata agli alunni di oggi e di domani una scuola rinnovata, sicura e adeguata ai 
nostri tempi. 

  

 

Le attuali recinzioni sa-
ranno demolite e quindi 
in lato nord la scuola si af-
faccerà direttamente sul 
grande marciapiede pro-
tetto appena realizzato.

Il progetto è stato condiviso con il corpo insegnanti 
e a loro è stato chiesto di individuare quali labora-
tori realizzare e quali aule utilizzare per tali scopi.
Inoltre il progetto è stato illustrato al comitato ge-
nitori nel mese di novembre. Non lo si è ancora illu-
strato invece ai genitori per prudenza. Infatti prima 
di esporlo a loro l’amministrazione voleva essere 
certa di aver appaltato i lavori all’impresa. Pertanto 
il progetto sarà illustrato ai genitori e alla cittadi-
nanza non appena l’iter di appalto sarà terminato.
Con quest’opera verrà consegnata agli alunni di 
oggi e di domani una scuola rinnovata, sicura e ade-
guata ai nostri tempi.

CIMITERO DI FONTANELLA- SISTEMAZIONE DELL’OSSARIO E ACQUISIZIONE DELLA CAPPELLA FAMIGLIA PREVITALI
L’ossario del cimitero di Fontanella versava in stato di avanzato degrado. La 
copertura era completamente crollata ed esponeva l’interno alle intemperie. 
L’amministrazione ha stanziato la somma di euro 25.000,00 per ricostruire la 
copertura e per la sistemazione minima della facciata.
Il progetto è stato eseguito nella primavera /inizio estate di quest’anno e ha 
permesso di riconsegnare ai cittadini della frazione un edificio in buone condizioni.
Il cimitero presenta una cappella mortuaria importante in posizione baricentrica e 
posta in lato ovest, vicino alle sepolture di personaggi illustri appartenuti o vissuti 
nel nostro comune. La cappella è da sempre di proprietà della famiglia Previtali.
Gli eredi, ormai tutti molto anziani, risiedono negli Stati Uniti.
Essendo la copertura della cappella in precario stato manutentivo e necessitando 
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il cimitero di Fontanella di urne cinerarie 
e/o ossari ho ritenuto di rivolgermi a una 
lontana parente residente in Bergamo al 
fine di avviare un contatto con gli eredi e 
acquisire gratuitamente il manufatto. La sig.
ra Nicoletta Gelmi, si è dimostrata gentile e 
collaborativa e facendoci da tramite ci ha 
permesso tramite il consolato statunitense 
di ottenere la documentazione tale da 
poter acquisire la cappella.
Il comune di Sotto il Monte si è impegnato 
a mantenere in essere le sepolture della 
famiglia Previtali e a salvaguardare i 
bassorilievi presenti sul pavimento.
L’intenzione dell’amministrazione è quella 
di realizzare a breve la sistemazione della 
copertura e la creazione di nuovi ossari e 
urne cinerarie all’interno della cappella.
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Il cimitero presenta una cappella mortuaria importante in posizione baricentrica e posta in lato ovest, 
vicino alle sepolture di personaggi illustri appartenuti o vissuti nel nostro comune. La cappella è da sempre 
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Essendo la copertura della cappella in precario stato 
manutentivo e necessitando il cimitero di Fontanella di urne 
cinerarie e/o ossari ho ritenuto di rivolgermi a una lontana 
parente residente in Bergamo al fine di avviare un contatto con 
gli eredi e acquisire gratuitamente il manufatto. La sig.ra 
Nicoletta Gelmi, si è dimostrata gentile e collaborativa e 
facendoci da tramite ci ha permesso tramite il consolato 
statunitense di ottenere la documentazione tale da poter 
acquisire la cappella. 

Il comune di Sotto il Monte si è impegnato a mantenere in 
essere le sepolture della famiglia Previtali e a salvaguardare i 
bassorilievi presenti sul pavimento.  

L’intenzione dell’amministrazione è quella di realizzare a breve 
la sistemazione della copertura e la creazione di nuovi ossari e 
urne cinerarie all’interno della cappella. 

 

Nuovo Municipio  

In considerazione della vetustà del municipio esistente e delle condizioni di degrado in cui si trova l’edificio, 
sul finire dell’anno 2021 l’amministrazione aveva provveduto ad incaricare l’arch. Alberto Soci. della stesura 
del progetto di fattibilità per la realizzazione del nuovo municipio. 

Il progetto consegnato prevede la realizzazione del nuovo municipio sopra l’attuale sala civica in modo da 
creare un unico corpo edilizio che comprenda varie funzioni pubbliche (municipio, sala civica, biblioteca e 
mensa scolastica). Per il municipio esistente è prevista la totale demolizione con la conservazione del solo 
piano interrato. L’attuale sedime viene riconvertito a piazza, spazi a verde e parcheggi. 

L’Amministrazione, con il progetto di fattibilità ha deciso di partecipare ad un bando legato al P.N.R.R. 
unitamente ai comuni di Carvico e Terno d’Isola. Per la partecipazione al bando era indispensabile la 
realizzazione di un accordo di programma tra comuni aventi popolazione inferiore ai 15.000,00 abitanti che 
uniti tuttavia superassero la soglia dei 15.00,00 abitanti. Era indispensabile che i comuni presentassero 
progetti coerenti tra loro.  

Nel mese di giugno 2022 le tre amministrazioni di Sotto il Monte Giovanni XXIII, Carvico e Terno d’Isola con 
capofila il nostro comune, hanno partecipato al bando predisposto dal ministero delle infrastrutture per 
ottenere un finanziamento di complessivi euro 5.000.000,00. 

Al comune di Sotto il Monte in caso di aggiudicazione del bando sarebbero spettati euro 2.500.000,00.  

Sul finire del mese di ottobre 2022 è stata resa nota la graduatoria del bando che ha visto purtroppo 
aggiudicatari dei contributi solo ed esclusivamente comuni del Sud Italia suscitando grandi proteste dei 
comuni del resto d’Italia e soprattutto della Lombardia (vedere articoli della stampa). 

L’amministrazione ha sperato di poter presentare alla cittadinanza il progetto complessivo con la notizia 
dell’aggiudicazione dei fondi necessari alla realizzazione dell’opera. Purtroppo così non è stato possibile. 

Nell’attesa di partecipare ad un nuovo bando per il reperimento dei fondi indispensabile alla costruzione, 
vogliamo farvi sognare e vi mostriamo un’immagine dell’edificio multifunzionale che potrebbe ospitare, 
biblioteca, mensa, sala civica e nuovo municipio.  
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IL NUOVO MUNICIPIO

PISTE CICLABILI  - L’impegno del comune di Sotto il Monte Giovanni XXIII nella mobilità sostenibile dell’isola Bergamasca.
L’impegno del comune di Sotto il Monte 
Giovanni XXIII ed il mio in particolare, vol-
to a migliorare e incrementare la mobilità 
sostenibile nei territori dell’isola Berga-
masca si è concretizzato quest’anno con 
la redazione del Documento Preliminare 
alla Progettazione (DPP) finalizzato alla 
realizzazione di un percorso ciclopedonale 
sovraccomunale tra 18 comuni : Ambive-
re, Bonate Sopra, Bonate Sotto, Calusco 
d’Adda, Carvico, Chignolo d’Isola, Curno, 
Madone, Mapello, Medolago, Mozzo, 
Ponte San Pietro, Presezzo, Solza, Sotto il 
Monte Giovanni XXIII, Suisio, Terno d’Isola, 
Villa d’Adda.
La volontà delle Amministrazioni coinvol-
te nel progetto è stata quella di definire 
una rete ciclopedonale che serva i territori 
coinvolti collegandosi alle reti ciclopedo-
nali esistenti o di previsione, e di intrapren-
dere le azioni necessarie alla realizzazione 

di tale rete. Il comune di Sotto il Monte si è 
assunto l’onere di essere capofila di questo 
progetto e il sottoscritto è stato incaricato 
della responsabilità del coordinamento dei 
18 comuni aderenti e della progettazione 
della rete ciclopedonale.  Alla luce del re-
cente finanziamento di Regione Lombar-
dia finalizzato alla realizzazione di alcune 
dorsali ciclopedonali nella parte sud dell’I-
sola bergamasca (progetto denominato 
“Ciclovie dell’Isola”), l’obiettivo primario è 
quello di presentare alla Regione un pro-
getto integrativo di tale rete, che completi 
e strutturi definitivamente la rete ciclope-
donale dell’intera area geografica dell’Isola 
bergamasca, fino alle prime propaggini del 
Monte Canto. 
Tale completamento, oltre a rispondere 
alla sempre più crescente domanda di ci-
clabilità interna all’ambito dell’Isola berga-
masca, punta alla crescente integrazione 

con i collegamenti sovralocali: con la città 
di Bergamo, a est, con l’alzaia dell’Adda, e 
con le ciclovie a valenza regionale e nazio-
nale (ossia i percorsi ciclabili regionali n. 3 e 
n. 14, quest’ultimo coincide con una cicla-
bile regionale a valenza nazionale, la n. 17). 
Nell’ambito delle attività di riqualificazione 
territoriale, di promozione ambientale e di 
incentivazione della mobilità sostenibile, i 
Comuni sopra indicati intendono operare, 
incentivando la mobilità ciclabile, per offri-
re una valida alternativa all’utilizzo dei vei-
coli a motore, contribuendo così a ridurre 
le emissioni gassose emesse dai medesimi 
veicoli.
Il Documento preliminare alla progettazio-
ne ha indicato le linee guida della progetta-
zione e ha definito i criteri, le modalità di 
attuazione della realizzazione.
Le Amministrazioni coinvolte, attraverso il 
Tavolo tecnico operativo (TTO) apposita-
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mente istituito, hanno condiviso, in via preliminare, un trac-
ciato di percorso ciclabile; questo è stato utilizzato dal sotto-
scritto durante la ricognizione sulla percorribilità ciclabile del 
territorio che è stata operata con il presente studio. 
La verifica delle condizioni ciclabili del territorio è stata con-
dotta avendo come riferimento l’obiettivo specifico di mettere 
in connessione gli itinerari ciclabili principali oggi esistenti nei 
territori dei diversi comuni coinvolti, e esplorando le possibili-
tà di miglioramento ed ampliamento della rete, per definire sì 
una dorsale ciclabile principale ma anche una rete minore che 
consenta di migliorare la ciclabilità diffusa del territorio, ga-
rantendo le necessarie condizioni di sicurezza e di comfort.
L’importo per la costruzione dell’intera rete ciclopedonale 
ammonta a euro 19.808.956,00.
Per il finanziamento i 18 comuni si dovranno necessariamente 
rivolgere al MIMS ministero delle infrastrutture e della mobili-
tà sostenibile e alla Regione Lombardia.
La provincia di Bergamo ha già avallato il documento prelimi-
nare di progetto aderendo all’iniziativa.

 

Nel mese di novembre, grazie a un contributo regionale a fondo perduto di 60 
mila euro, è stata realizzata l’opera di pavimentazione del “palatenda”. Lo scor-
so anno infatti i volontari di alcune associazioni avevano rimosso le tavole in 

VIALE PACEM IN TERRIS

PALATENDA
RIQUALIFICAZIONE

legno per lo più marcescenti che costituivano la 
vecchia pavimentazione e operato una pulizia gene-
rale dell’area, pertanto dopo un’attenta valutazione 
delle possibili tipologie di materiale da impiegare, 
l’amministrazione comunale ha optato per la posa 
a secco di masselli autobloccanti della stessa tipo-
logia anticata utilizzata lo scorso anno al parcheg-
gio di via Roncalli. Questa nuova pavimentazione ha 
caratteristiche drenanti, ignifughe e con capacità di 
sopportare carichi elevati, inoltre in futuro, potrà 
essere recuperata per la riqualificazione di altri par-
cheggi o marciapiedi. Come è visibile dall’immagine, 
la struttura ora pronta e a disposizione, in particolar 
modo per le associazioni, al fine di ospitare eventi e 
manifestazioni di vario genere.

La scorsa primavera sono terminati i lavori di riqualificazione del trat-
to terminale del Viale Pacem in Terris, conservando la tipologia di 
materiali nobili utilizzati nei precedenti lotti, contribuendo in questo 
modo a dare lustro a una delle vie più iconiche di Sotto il Monte, mi-
gliorare l’ingresso al sagrato, garantendo al tempo stesso continuità 
e protezione dei percorsi pedonali.
I lavori si sono svolti senza particolari problemi e senza alcuna limita-
zione alla viabilità, inoltre si è lavorato per riqualificare l’aiuola in cor-
rispondenza della fontanella e per realizzarne di nuove con essenze 
ornamentali che alternano fioriture stagionali molto gradevoli.
Nell’occasione è stato riqualificato l’impianto di illuminazione di que-
sto tratto di strada e del sagrato, con nuovi corpi illuminanti a led, 
dalla forma semplice, non invasiva che a breve verrà estesa al resto 
del viale Pacem in Terris.
L’importo dell’opera, che ammonta a 200 mila euro è stato rispettato, 
nonostante l’aumento di alcuni prezzi.
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RIQUALIFICAZIONE BORGO DI FONTANELLA
Lo scorso anno il nostro comu-

ne è risultato assegnatario di 
un contributo a fondo perduto di 350 
mila euro, su un importo complessivo 
di 365 mila, grazie alla partecipazione 
al bando in forma associata con il co-
mune di Ambivere, che in questo caso 
era capofila, per interventi finalizzati 
alla riqualificazione e valorizzazione 
turistico-culturale dei borghi storici di 
Regione Lombardia. Ebbene il proget-
to si è classificato al primo posto della 
graduatoria e dopo aver sviluppato il 
progetto definitivo – esecutivo, siamo 
ormai pronti per bandire la gara d’appalto e realizzare quanto 
previsto. Anche lo sviluppo di quest’opera ha dovuto scontrarsi 
con le condizioni attuali di mercato, inducendo una revisione del 
progetto, che è stato esposto ai residenti del borgo di Fontanella 
all’interno della rettoria dell’Abbazia di Sant’Egidio.
Il progetto si sviluppa nella contrada Fontanella, abitata da non 
più di 80 persone in edifici di cui almeno il 70% sono anteriori 
al 1939, nati attorno al complesso dell’Abbazia di Sant’Egidio, 
edificata nel corso del X secolo in stile romanico bergamasco. 
Oltre l’Abbazia di Sant’Egidio sono presenti nella contrada ap-
prezzabili valenze agricole e naturali. Via Fontanella, in aggiunta, 
rappresenta uno dei principali assi per connettersi con il sistema 
dei sentieri per la fruizione turistica delle pertinenze sul Monte 
Canto. L’ambito di intervento riguarda il percorso di accesso al 
cimitero, il relativo spazio di sosta e la piazzetta antistante al sa-
grato dell’abbazia
La proposta di intervento intende riqualificare parte del borgo 
storico di Fontanella me-
diante soluzioni che valoriz-
zino il contesto e la vivibilità 
dello stesso. Lo spazio viene 
progettato attraverso nuove 
pavimentazioni e arredo ur-
bano. Particolare attenzione 
è stata posta all’aspetto ma-
terico dell’esistente indivi-
duando una tipologia di pie-
tra dal colore grigio caldo in 
grado di accompagnare i ma-
teriali lapidei presenti nella 
Abbazia di Sant’Egidio. È sta-
ta individuata la pietra di Lu-
serna nella sua varietà mista 
per le pavimentazioni lapidee. L’ambito del sagrato dell’Abba-
zia di Sant’Egidio è, nello stato attuale, occupato interamen-
te dalla sede stradale in asfalto, utilizzata solo per la sosta di 
veicoli, non contribuendo a conferire pregio al monumento e 
ai luoghi e non consentendo una ottimale fruizione di essi. L’in-
tervento intende valorizzare l’allargamento di via Fontanella 
in corrispondenza del sagrato disegnando gli spazi attraverso 
le nuove pavimentazioni lapidee. L’ambito piazza-sagrato tor-
na così a poter essere vissuto e percepito quale generatore di 
interesse e punto di osservazione privilegiato dell’Abbazia. 

Dei due parcheggi riservati ad utenti disabili ne viene 
mantenuto uno, pavimentato in cubetti di Luserna, 
posizionato verso la scalinata che conduce al monte 
Canto sul lato opposto della Abbazia in modo che la 
presenza di una auto interferisca in parte minore con 
i coni visivi dell’Abbazia stessa. In corrispondenza del 
percorso di accesso al Cimitero viene introdotta una 
piccola superfice pavimentata, arredata con una sedu-
ta, con l’intento di offrire uno spazio di sosta ai pedoni 
e aumentare il loro grado di sicurezza. L’intero vialetto 

del cimitero viene riqualifi-
cato con una pavimenta-
zione in lastre di Luserna 
posate a correre in fasce 
parallele di 25, 35, 45cm. 
La progettazione è mirata 
all’utilizzo di materiali che 
già sono adottati nel patri-
monio storico della con-
trada di Fontanella a favo-
re di una lettura materica 
complessiva basata sulla 
continuità e l’uniformità. 
Nel dettaglio, i materiali e 
le tipologie di pavimenta-

zioni che caratterizzano l’intervento si definiscono come segue:
· pavimentazione carrabile in cubetti di Luserna 6÷8cm posati a coda di 
pavone con resina;
· pavimentazione carrabile in tappetino d’usura sp.4 cm;
· pavimentazione delle fasce perimetrali in lastre di Luserna sp. 4÷6 cm 
posate a malta fresco su fresco in fasce di dimensione variabili 30-40-
50 cm, finitura piano cava e costa a spacco, colore misto.

· pavimentazione vialetto cimitero in lastre di Luserna sp. 
4÷6 cm posate a malta fresco su fresco a correre in fasce 
parallele di dimensione variabili 25, 35, 45 cm, finitura piano 
cava e costa a spacco, colore misto.
· Cordoli di Luserna sez. cm 15x15 e 15x25h a correre con lun-
ghezza media di cm 70/90 circa con lati segati e testa a vista 
fiammata, colore misto.
· pavimentazione delle aree a parcheggio in cubetti di Luser-
na 6÷8cm posati a sorella in strisce parallele con resina;
· canalina di scolo in cubetti di Luserna 6÷8cm posati a so-
rella in strisce parallele con resina.

È inoltre prevista l’installa-
zione di un sistema di vide-
osorveglianza posizionata 
sui medesimi pali dell’im-
pianto di illuminazione e la 
fornitura di arredo urbano 
con nuove sedute, cestini 
portarifiuti e bacheche in 
sostituzione di quelle esi-
stenti. Si prevede di iniziare 
la cantierizzazione al termi-
ne della stagione invernale, 
presumibilmente quindi 
verso il prossimo marzo.
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RIQUALIFICAZIONE CENTRO SPORTIVO

“Rendere il Centro Sportivo Comunale un punto di ri-
trovo per la nostra Comunità, apportando modifi-

che che lo rendano più vivace e vivibile per tutti i cittadini, dai più 
piccoli ai più grandi.”
Così scrivevamo nel nostro programma elettorale nel 2019 e fi-
nalmente c’è qualche importante novità. Infatti, dopo quasi un 
anno di attesa, durante la scorsa primavera è arrivata la buona 
notizia: siamo entrati nella graduatoria dei 
progetti ammessi e finanziabili del bando 
regionale denominato: “Interventi finalizzati 
all’avvio di processi di rigenerazione urbana” 
(approvato con D.d.u.o. 15 gennaio 2021 - n. 
245 e pubblicato sul BURL Serie Ordinaria n. 
3 di mercoledì 20 gennaio 2021).
Il progetto, redatto su commissione del Co-
mune da Studio 28 Architettura, ha come 
obiettivo la riqualificazione e il potenzia-
mento del nostro centro sportivo comunale 
di via Moro. Sulla base del progetto di fatti-
bilità e delle considerazioni fatte dall’Ammi-
nistrazione Comunale, desunte dai fabbiso-
gni dei cittadini e dei frequentatori del centro sportivo, è stata 
individuata una linea d’intervento che punta a rifunzionalizzare 
l’area del campo da tamburello e ad eseguire piccole opere di 
manutenzione ordinaria degli spogliatoi della palestra del cen-
tro sportivo. Nello specifico, la principale strategia d’intervento 
è finalizzata al recupero dell’ampia area del campo da tamburel-
lo, attualmente sottoutilizzata, al fine di trasformarlo in parte 
in campo da calcio a cinque giocatori ed in parte a parco verde 
sportivo multifunzionale. Una seconda strategia d’intervento 
prevede la manutenzione degli spogliatoi esistenti, mediante in-
terventi di manutenzione localizzata: tinteggiatura delle pareti e 
sostituzione dei lucernari.

DESCRIZIONE DEL PROGETTO
Il progetto prevede quindi i seguenti interventi:
• la realizzazione di un nuovo campo da calcio a cinque gioca-
tori sulla porzione sud dell’attuale campo da tamburello;
•  la realizzazione di un parco sportivo multifunzionale sulla 
porzione nord dell’attuale campo da tamburello;
•  La manutenzione ordinaria degli spogliatoi esistenti della pa-
lestra del centro sportivo comunale.

Nuovo campo da calcio a cinque giocatori
Nella porzione più a sud del campo da tamburello esistente si 
prevede la realizzazione di un campo da calcio a cinque giocatori 
in erba sintetica. In relazione alle aree disponibili, si prevede di 
tracciare un campo di dimensioni 42x25 metri (conforme al re-
golamento del calcio a cinque) con fasce di rispetto perimetrali 
minime di 2 metri su tutti i lati del campo. 
Si prevede anche la parziale sostituzione della rete di recinzione 
sui lati est e nord, la sostituzione delle panchine esistenti con 

nuove panchine per allenatori e riserve (per 8 giocatori) e la realizzazio-
ne di un nuovo impianto di illuminazione del campo.
Per ragioni tecniche e per ragioni economiche non è stato possibile 
progettare e realizzare una copertura del campo. Nonostante ciò, la 
presenza di un nuovo campo scoperto di calcio a 5, di dimensioni rego-
lari, all’interno del nostro centro sportivo costituisce sicuramente un 
servizio innovativo, in grado di aumentare l’appeal del nostro centro, 
soprattutto durante la bella stagione.

Nuovo parco sportivo multi-funzionale
Sull’altra metà dell’attuale campo di tamburello (area nord) abbiamo 
previsto la realizzazione di un nuovo parco sportivo multi-funzionale 
all’aperto suddiviso in diverse aree, in particolare:
- Area di arrampicata sportiva per bambini;

- area fitness, area calisthenics;
- area conviviale.
Sull’area del parco si prevede la realizzazione di aree a 
prato con la messa a dimora di alberature autoctone e 
la realizzazione di percorsi di collegamento realizzati con 
pavimentazione in calcestruzzo drenante.
Per quanto riguarda l’area di arrampicata sportiva per 
bambini si prevede la fornitura e posa di tre elementi pre-
fabbricati certificati con altezze diverse. 
Si tratta di elementi prefabbricati realizzati apposita-
mente per l’attività di arrampicata per bambini. L’area 
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NUOVO CAMPO DA CALCIO A 5 IN ERBA SINTETICA

LEGENDA DEGLI INTERVENTI

TINTEGGIATURA LOCALI SPOGLIATOI EX TAMBURELLO
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  Il campo polivalente basket/pallavolo 



di arrampicata sarà completata con la 
realizzazione di una pavimentazione al-
veolare antitrauma. L’area fitness sarà 
realizzata con la posa di attrezzature 
specifiche per effettuare attività di corpo 
libero o calisthenics. In particolare si pre-
vede la posa delle seguenti strutture: pa-
lestra outdoor Fit rig, rower machine, leg 
press, thai chi spinne + hand bike. Tutti gli 
attrezzi saranno realizzati con strutture in 
acciaio, saranno conformi alla normativa 
europea EN 16630 e in grado di garantire 
elevati standard di sicurezza e facilità di 
manutenzione.  Anche nell’area fitness 
si prevede la posa di una pavimentazio-
ne alveolare antitrauma. Infine, nell’area 
conviviale si prevede la realizzazione di un 
basamento in calcestruzzo per la futura 
installazione di una struttura di copertu-
ra in legno che potrà essere utilizzata per 
ospitare piccoli eventi, feste di comple-
anno e attività delle associazioni locali. 
Il parco sarà completato da impianto di 
illuminazione e installazione di elementi 
di arredo urbano: panchine, cestini porta-
rifiuti, tavoli da pic-nic e fontanella.

Manutenzione degli spogliatoi esistenti
Gli interventi sugli spogliatoi dedicati 
alla palestra si limitano a prevedere la ri-
tinteggiatura dei locali, realizzata a due 
riprese in tinta unica chiara con pittura 
emulsionata idropittura, e la sostitu-
zione dei lucernari con nuovi lucernari 
apribili e comandati elettricamente, in 
modo da favorire un’agevole fuoriuscita 
dell’umidità che si crea durante l’utilizzo 
degli spogliatoi.

Quali sono i costi?
Il quadro economico del progetto defini-
tivo/esecutivo prevede un importo com-
plessivo dell’opera pari a 423.121,92€.  Di 
questa somma: 215.000,00€ derivano 
da risorse proprie del bilancio comunale, 
mentre i restanti 208.121,92€ costituisco-
no il contributo a fondo perduto, otte-
nuto dalla vittoria del bando di Regione 
Lombardia.

Quando verrà realizzata l’opera?
Il progetto definitivo/esecutivo sopra de-
scritto è già stato posto a base di gara.
In queste settimane verranno assegnati 
i lavori al vincitore della gara d’appalto e 
partiranno i lavori.  Speriamo che all’inizio 
dell’estate 2023 possa essere inaugura-
ta la nuova porzione del Centro Sportivo 
Comunale, magari con una bella partita 
di calcetto organizzata dalle Associazioni 
del territorio.
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AREA ARRAMPICATA ALL'APERTO BAMBINI:

· Pavimentazione antitrauma alveolare 130 mq;
· Roccia di arrampicata small rock tipo Citywall o equivalenti;
· Roccia di arrampicata rock tipo Citywall o equivalenti;
· Roccia di arrampica big boulder tipo Citywall o equivalenti.

AREA FESTE ALL'APERTO:

· Pavimentazione in cls spazzolato 52.50 mq

FITNESS OUTDOOR:

· Pavimentazione antitrauma alveolare 79 mq;
· Palestra outdoor / Calisthenics Fit Rig tipo

Skyfitness o equivalenti;
· Attrezzature fitness outdoor (rower machine, leg

press e thai chi spinner + hand bike) tipo Skyfitness
o equivalenti.

Palestra outdoor / Calisthenics Fit rig
L. 581 x P. 413 x H. max 347cm

Pavimentazione antitrauma alveolare

Rower machine L. 142x P 65 x H. 120 cm

Leg press  L. 105x P 50 x H. 161 cm

Thai chi spinne+ hand bike L. 118x P 73 x H. 117 cm

Pavimentazione antitrauma alveolare

Verde a prato

ARREDO URBANO:

· Panchine n. 6;
· Cestini rifiuti n. 3;
· Illuminazione;
· Fontanella n. 1;
· Tavolini pic nic n. 4.

Pavimentazione in calcestruzzo drenante

LEGENDA

Small rock h. 150 cm L. 200 cm x L. 170 cm

Rock h. 220-210 cm L 400 . L 180 cm

Big boulder  h. 290 cm L. 200 cm x L. 170 cm

PIANTA QUOTA PAVIMENTO scala 1:100

Panchina

Cestino

Lampione

Fontanella

Tavolo pic nic

Pavimentazione antitrauma alveolare

Essenze autoctone

Pavimentazione in cls spazzolato

Nuova pavimentazione della palestra del Centro Sportivo Comunale di via Moro.
Parliamo ancora del nostro Centro Sportivo Comunale di via Moro. Nel precedente articolo vi 
ho descritto nel dettaglio il progetto che verrà realizzato nel primo semestre del prossimo anno 
e che interesserà maggiormente l’area attualmente inutilizzata del campo da tamburello. Ma 
qualcosa abbiamo già fatto anche quest’anno. Infatti, molti di voi, prime fra tutti le associazioni 
sportive che utilizzano quotidianamente la palestra, si saranno accorti che la pavimentazione 
della palestra ha un nuovo aspetto.

Nella pratica, abbiamo deciso di dismettere la vecchia pavimentazione in pvc, usurata e diso-
mogenea in molti punti, per far spazio ad una nuova pavimentazione in parquet. Sentendo il 
parere degli esperti di settore, il parquet risulta essere la migliore superficie per lo svolgimento 
di attività sportive indoor come basket, pallavolo e calcetto. Inoltre, questo tipo di pavimenta-
zione ha permesso ad una nuova associazione sportiva di effettuare nuove attività sul nostro 
territorio comunale rivolte a bambini e ragazzi. Stiamo parlando della ASD Skating Medolago, 
che svolge attività di pattinaggio artistico a rotelle. Questo tipo di sport sta prendendo sempre 
più piede nell’Isola, ma può essere svolto solo in poche palestre, con un determinato tipo di 
pavimentazione. Il parquet è una superficie perfetta anche per questo tipo di attività. Dal punto 
di vista economico, l’opera è costata 63.000€, di cui 50.000€ derivanti da contributo statale e 
13.000€ da risorse di bilancio. In conclusione, siamo soddisfatti del risultato raggiunto, sia per-
ché abbiamo migliorato lo stato di uno spazio pubblico utilizzato principalmente dai nostri con-
cittadini più giovani, sia perché abbiamo permesso di aumentare il numero di attività sportive 
che si possono svolgere sul nostro territorio comunale.



sivi creatori di opportunità per tutti i bambini di giocare e di sviluppare le loro 
abilità, senza cancellare le differenze, ma solamente di accettarle attraverso 
attrezzature adatte a tutti, perché realizzare parchi giochi solo per un’utenza 
di bambini disabili, porta a un atteggiamento negativo da parte della popola-
zione alimentando l’emarginazione, le angosce e le frustrazioni.
Quindi cosa significa parco inclusivo? Vuol dire avere uno spazio aperto a tutti 
che può essere utilizzato da persone con diverse abilità, senza adattamenti 
particolari e progettazioni speciali. La differenza tra un gioco inclusivo e un 
gioco per disabili parte quindi dalla progettazione, studiata per consentire ai 
bambini di divertirsi insieme, senza barriere e senza divisioni.
Il progetto prevede quindi di ampliare l’area gioco di Via Rebuzzini, interve-
nendo con un nuovo pacchetto di pavimentazione in gomma colorata e con 
l’installazione di nuovi giochi per lo più inclusivi, con struttura in alluminio in 
modo da garantire durabilità nel tempo, in particolare verrà posata una strut-
tura accessibile da tutti i bambini, con giochi sensoriali, collegata a una torret-
ta alta da terra circa 90 cm, con merlature e pannellature a effetto castello.
I lavori sono stati già stati appaltati, pertanto la loro realizzazione si complete-
rà entro la prossima primavera.
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INTERVENTO DI REALIZZAZIONE PARCO GIOCO 
INCLUSIVO IN VIA DON REBUZZINI

La primavera scorsa il Comune ha 
partecipato a un bando regio-

nale, legato al D.M. del 29 novembre 
2021, per il finanziamento di progetti a 
favore dell’inclusione delle persone con 
disabilità, attraverso l’attività 
ludico-sportiva, in particola-
re il progetto presentato ha 
quale obiettivo la riqualifica-
zione e rifunzionalizzazione 
di un parco gioco esistente in 
modo da renderlo accessibile 
e attrezzato con strutture lu-
diche, percorsi e altri compo-
nenti che consentano a tutti i 
bambini, anche con condizioni di disabili-
tà, di svolgere in sicurezza attività ludico-motorie 
garantendo interazione, socializzazione e sviluppo 
delle facoltà cognitive;
Abbiamo quindi candidato l’area di via Rebuzzini, 
ottenendo un contributo a fondo perduto di euro 
29.118,84 a fronte di una spesa complessiva di 
33.973,68 euro. Abbiamo scelto il parco giochi po-
sto all’interno dell’area di via Don Rebuzzini per-
ché si trova al centro del Comune di Sotto il Monte 
Giovanni XXIII, vicino ai principali servizi pubblici, 
dotato di parcheggi e caratterizzato dalla presen-
za di numerose essenze arboree di grande svilup-
po che ombreggiano la gran parte della superficie.
Il progetto è stato presentato con il sostegno 
dell’associazione Vivi Aiutando a Vivere “Anzia-
ni, Disabili, Portatori di Handicap” – ODV – con 
sede in Sotto il Monte Giovanni XXIII via IV No-
vembre, che ha promosso l’iniziativa di rendere 
questo parco inclusivo. L’adattamento del parco 
giochi favorirà la socializzazione e l’integrazione 
dei bambini anche con disabilità fisiche o senso-
riali, contribuendo di riflesso ad una maggiore 
integrazione sociale anche delle famiglie, inoltre 
la pandemia da Covid-19, ha ribadito l’importan-
za della disponibilità e possibilità di frequentare 
aree accessibili, adeguatamente attrezzate per il 
benessere psico-fisico delle persone e in particola-
re dei bambini. Non dobbiamo considerare questi 
nuovi giochi solo per bambini con disabilità gravi, 
in quanto in questo modo si ridurrebbe il valore lu-
dico del parco giochi, a tal punto che i bambini non 
vorrebbero più andare al parco e quelli con disa-
bilità si sentirebbero soli nelle loro attività, infatti 
i bambini con disabilità hanno lo stesso diritto al 
gioco e di praticare le stesse attività nei limiti del-
le loro capacità tanto quanto gli altri, ma spesso 
questo diritto viene meno a causa delle barriere 
fisiche e dall’esclusione sociale.
La necessità è la costruzione di spazi gioco inclu-
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La primavera scorsa il Comune ha partecipato a un bando regionale, legato al 
D.M. del 29 novembre 2021, per il finanziamento di progetti che favore 
dell’inclusione delle persone con disabilità, attraverso l’attività ludico-sportiva, in 
particolare il progetto presentato ha quale obiettivo la riqualificazione e 
rifunzionalizzazione di un parco gioco esistente in modo da renderlo accessibile e 
attrezzato con strutture ludiche, percorsi e altri componenti che consentano a tutti 
i bambini, anche con condizioni di disabilità, di svolgere in sicurezza attività ludico-
motorie garantendo interazione, socializzazione e sviluppo delle facoltà cognitive; 
Abbiamo quindi candidato l’area di via Rebuzzini, ottenendo un contributo a fondo 

perduto di euro 29.118,84 a fronte di una spesa complessiva di 33.973,68 euro. 
 

 
 
Abbiamo scelto il parco giochi posto all’interno dell’area di via Don Rebuzzini 
perché si trova al centro del Comune di Sotto il Monte Giovanni XXIII, vicino ai 
principali servizi pubblici, dotato di numerosi parcheggi e caratterizzato dalla 
presenza di numerose essenze arboree di grande sviluppo che ombreggiano la 
gran parte della superficie. 
Il progetto è stato presentato con il sostegno dell’associazione Vivi Aiutando a 
Vivere “Anziani, Disabili, Portatori di Handicap” – ODV – con sede in Sotto il Monte 
Giovanni XXIII via IV Novembre, che ha promosso l’iniziativa di rendere questo 
parco inclusivo. 
L’adattamento del parco giochi favorirà la socializzazione e l’integrazione dei 
bambini anche con disabilità fisiche o sensoriali, contribuendo di riflesso ad una 
maggiore integrazione sociale anche delle famiglie, inoltre la pandemia da 
Covid-19, ha ribadito l’importanza della disponibilità e possibilità di frequentare 
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I lavori sono stati già stati appaltati, pertanto la loro realizzazione si completerà 
entro la prossima primavera. 
 
 

di DENNI CHIAPPA



I due enti hanno quindi convenuto che fosse giunta l’occasione per valo-
rizzare questa vecchia via di comunicazione potenziando la connessione e 
la fruizione tra i luoghi di interesse turistico e paesaggistico pedecollinare, 
favorendo in particolare la mobilità pedonale e ciclabile, in considerazione 
del fatto che si tratta del primo tratto della “Via Giovannea” la cui parten-
za dalla Casa Natale si snoda attraverso sei comuni per concludersi a Ca-
prino Bergamasco, per il cui recupero e promozione dobbiamo ringraziare 
una persona venuta purtroppo a mancare nel 2020, lasciando un profondo 
vuoto nelle comunità di entrambi i paesi: il caro Pierino Angeloni.
Quest’opera prevede la realizzazione di un percorso protetto, per il tran-
sito di ragazzi, genitori e pellegrini, portando però con sé un significato 
molto più profondo. Parliamo di un ponte che fisicamente unisce due ter-
ritori, ma è anche un simbolo della connessione tra due comunità vicine, 
per tale motivo le due amministrazioni hanno proposto di chiamare que-
sta struttura “Ponte Monvico” in ricordo di Pierino e dell’associazione da 
lui fondata, “Monvico” appunto che combina i nomi di entrambi i comuni 
interessati.
Il progetto prevede la realizzazione di un percorso lungo circa una trentina 
di metri rivolto sul lato a monte del ponte, un tassello fondamentale per 
ampliare la rete di percorsi già presenti e fortemente radicati in loco, come 
la ciclabile sterrata posta al di sotto del piano di calpestio che correndo 
lungo il torrente, incontra la ciclabile tra Terno d’Isola e Calusco d’Adda.
Allo scopo di dare rilevanza a ciò che rappresenterà il nuovo manufatto 
è stato chiesto ai progettisti di realizzare un elemento architettonico che 
avesse un carattere distintivo a celebrare la collaborazione tra due vicine 
comunità, pertanto accanto a elementi semplici, con un buon rapporto 
qualità prezzo e bassi costi di manutenzione, si è optato per la realizza-
zione di barriere in ferro con pannelli i alluminio di lamiera stirata in modo 
che fossero parzialmente trasparenti inserendosi cromaticamente con il 
paesaggio circostante. 
L’importo complessivo dell’opera è stato oggetto di recente variazione do-
vendo anche in questo caso rivedere i prezzi, come ormai sappiamo al rial-
zo, per un totale di 65.180 euro, di cui 26 mila a carico del comune capofila 
Sotto il Monte Giovanni XXIII e 39.180 euro a carico del comune di Carvico. 
La differenza delle quote è dovuta al fatto che la maggior parte dell’opera 
è posta sul territorio di Carvico.
L’inizio dei lavori è previsto entro la prima metà del 2023.
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RIQUALIFICAZONE  PONTE “MONVICO”
Nel 2020 i Comuni di Sotto il Monte e Carvico, 

concretizzarono alcune opere di messa in sicu-
rezza e riqualificazione rispettivamente della via Brusic-
co e della via Don Bolgeni, a seguito dei quali è divenuto 
evidente che il tratto di strada di collegamento tra i due 
comuni, individuato dal piccolo ponte che attraversa 
il torrente Grandone, necessita di un intervento volto 
a completare i percorsi pedonali interrotti proprio in 
prossimità del vecchio manufatto.

SICUREZZA IN VIA BEDESCO
Il 29 dicembre dello scorso anno abbiamo assistito alla demo-

lizione del casello in pietra posto all’incrocio tra via Bedesco e 
via Alle Brughiere, risolvendo gran parte dei problemi di visibilità 
che caratterizzavano questo tratto di strada provinciale.  L’ammi-
nistrazione comunale aveva fin dal suo insediamento, attivato un 
confronto con la Provincia di Bergamo, proprietaria della strada, 
allo scopo di realizzare delle opere di messa in sicurezza di via 
Bedesco che, come ben sappiamo, presenta notevoli rischi per i 
pedoni che la percorrono a causa della sua conformazione con 
carreggiata stretta e lungo rettilineo. Purtroppo le province, a se-
guito della legge 56 del 2014, sono state fortemente ridimensio-
nate e faticano a gestire il proprio territorio, pertanto non avendo 
ottenuto ciò che speravamo, ci siamo rivolti a Regione Lombar-
dia, la quale, constatata la bontà dell’istanza, ha deliberato una 
somma di 160 mila euro per realizzare un tratto di marciapiede 
che potesse unire via Bergamo con via Alle Brughiere.

di DENNI CHIAPPA

di DENNI CHIAPPA



Il marciapiede in progetto si sviluppa per circa 350 metri, con su-
perficie in asfalto delimitata da cordoli in calcestruzzo e da alcune 
aiuole, inoltre, sempre per una questione di sicurezza, verranno 
spostati alcuni pali di illuminazione pubblica.
In allegato potete vedere uno stralcio del progetto di fattibilità, 
dal quale si evince che il marciapiede si estenderà sul lato a mon-
te, mettendo finalmente in sicurezza questa prima parte della via 
Bedesco. Il cronoprogramma prevede l’approvazione del progetto 
definitivo-esecutivo per fine anno e la realizzazione dell’opera en-
tro la prima metà del 2023.
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CITTA' DI SOTTO IL MONTE GIOVANNI XXIII

Committente
Amministrazione Comunale

di Sotto il Monte Giovanni XXIII

Piazza Mater et Magistra, 01
24039 - Sotto il Monte Giovanni XXIII (BG)

PROGETTO DI MESSA IN SICUREZZA
CIRCOLAZIONE PEDONALE
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Il lavoro certamente non si conclude qui, perché come avete letto in precedenza gra-
zie all’impegno dell’Ing. Malvestiti, la nostra città è attualmente capofila del proget-
to di rete ciclabile sovracomunale che coinvolge ben 18 comuni e che prevede, per 

quanto riguarda il nostro territorio il pas-
saggio di una pista ciclabile che unirà Ma-
pello, Sotto il Monte e Carvico, proprio in 
corrispondenza della via Bedesco. I citta-
dini del Bedesco attendono queste opere 
da molti anni, siamo pertanto soddisfatti 
di aver dato inizio al miglioramento del-
la viabilità di quest’area del nostro pae-
se e come accennato, stiamo lavorando 
per riuscire a intercettare i finanziamen-
ti necessari allo sviluppo di una serie di 
percorsi che oltre ad attivare una mobi-
lità dolce sul nostro territorio, possano 
migliorare sensibilmente la sicurezza e 
qualità delle nostre contrade.

ABBATTIMENTO BARRIERE
ARCHITETTONICHE IN VIA Z. RONCALLI

A novembre in via Zaverio Roncalli è stata portata a 
termine un’altra opera, non certo di chissà quale di-

mensione, ma piuttosto importante dal punto di vista della 
sicurezza urbana. Parliamo del tratto di strada più stretto 
posto tra il fabbricato che ospita la farmacia e quello della 
macelleria, dove le persone erano costrette a lambire la re-
cinzione a valle con il timore di essere investiti dalle auto che 
percorrevano la via, strette tra veicoli in sosta da una parte 
e l’avvallamento dovuto dalla griglia di raccolta dell’acqua 
dall’altra.
Considerando che la via Roncalli rappresenta una delle arte-
rie principali del Comune, sia per quanto riguarda il flusso di 
pellegrini tra la Casa Natale di Papa Giovanni XXIII e il San-
tuario, sia per i cittadini di Sotto il Monte che ogni giorno 

PRIMA

DOPO

si recano presso i servizi di carattere pubblico, nonché per 
usufruire degli esercizi commerciali presenti lungo la stra-
da, l’amministrazione si è posta l’obiettivo di garantire un 
passaggio sicuro nel punto più stretto e senza marciapie-
de della strada, rendendo continuità al percorso pedona-
le presente. Per ottenere tale risultato abbiamo chiesto ai 
proprietari di rinunciare a una parte delle loro pertinenze a 
vantaggio della collettività, ringraziamo quindi le famiglie 
Gamba e Locatelli per aver ceduto a titolo gratuito queste 
aree, consentendoci finalmente di risolvere una annosa 
questione di carattere viabilistico di quest’area.
L’importo complessivo dell’opera è di 22.500 euro.
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di DENNI CHIAPPA



urbanistico persegue l’obiettivo di riduzione di consumo del 
suolo, portando in diminuzione la superficie degli Ambiti di 
Trasformazione. 
Le previsioni relative agli ambiti di trasformazione a carattere 
residenziale (su suolo libero) del Documento di Piano appro-
vato nel lontano anno 2011, prevedeva una superficie territo-
riale complessiva EDIFICABILE pari a mq. 128.117,00.
La revisione generale del PGT (IL NUOVO PGT) concretizza 
una riduzione di consumo di suolo, cioè procede alla trasfor-
mazione di aree edificabili in agricole per una superficie pari a 
mq. 37.970,00.
Di conseguenza si ottiene un incremento degli ambiti agricoli 
e/o verdi, rispetto alle previsioni del vecchio PGT, pari a mq. 
37.970,00, CHE PERCENTUALMENTE È PARI A UNA RIDUZIO-
NE DI CONSUMO DEL SUOLO DEL 29,64%.
SI VEDA LA TABELLA SOTTOSTANTE:
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PGT

Cari cittadini di Sotto il Monte Giovanni XXIII, 
come ogni anno, in prossimità delle festività na-

talizie l’amministrazione comunale pubblica sul noti-
ziario, quanto realizzato nel corso dell’anno che volge 
al termine. 
La pubblicazione del notiziario è il mezzo per raggiun-
gere tutte le famiglie e informarle in maniera quanto 
più accurata possibile, delle scelte che l’amministra-
zione ha intrapreso per il bene degli abitanti e del ter-
ritorio.
Quest’anno, con grande soddisfazione, mi accingo a 
descrivervi i dati salienti del nuovo Piano di Governo 
del territorio. Ho usato il termine soddisfazione, per-
ché per il sottoscritto assessore all’urbanistica è mo-
tivo d’orgoglio aver portato in adozione un piano di 
governo del territorio che ha perseguito la tutela del 
territorio e per la prima volta, da quando esiste la pia-
nificazione urbanistica,  ha conseguito la riduzione del 
consumo di suolo.
Per essere più comprensibili, anche per coloro che non 
sono avvezzi ai termini urbanistici, posso semplificare 
che nel nuovo PGT sono state ridotte le aree edificabi-
li di circa il 30% con conseguente ridestinazione delle 
stesse algi ambiti agricoli o verdi. Il PGT pertanto non 
è stato ESPANSIVO (aree sottratte al verde e all’agri-
coltura per destinarle all’edificazione) bensì è stato 
RIDUTTIVO (aree edificabili ricondotte all’agricoltura 
e al verde).
Oltre a essere soddisfatto per aver perseguito tenace-
mente la tutela e salvaguardia del territorio sono al-
tresì contento perché le decisioni prese non sono state 
calate dall’alto da parte dell’amministrazione, bensì 
sono state condivise con i cittadini. Ho incontrato più 
e più volte i cittadini proprietari delle aree, alcune as-
sociazioni del territorio, singoli cittadini o gruppi inte-
ressati alla salvaguardia di specifiche aree collinari e 
verdi. Tutti coloro che hanno chiesto sono stati ascol-
tati. Pertanto le decisioni, anche le più dolorose per i 
citadini, che si sono visti riportare le aree edificabili di 
loro proprietà ad agricole, sono state meditate insieme 
a loro, prima di essere prese.
Procedo ora a illustrarvi i dati salienti del piano di go-
verno del territorio. Con deliberazione n. 25 in data 
13.05.2022, il Consiglio Comunale ha adottato gli atti 
costituenti la revisione del P.G.T. e delle correlate Va-
lutazione Ambientale Strategica e Componente Geo-
logica, Idrogeologica e Sismica.  Gli atti allegati sono 
rimasti depositati  presso l’Ufficio Tecnico Comuna-
le per 30 (trenta) giorni consecutivi dal 01.06.2022 
al 30.06.2022, affinché chiunque ne avesse interesse 
potesse prenderne visione. Nei successivi 30 (trenta) 
giorni dal 01.07.2022 al 30.07.2022 i cittadini interessa-
ti hanno potuto presentare osservazioni riguardanti la 
pianificazione urbanistica.
Come già ampiamente descritto, il nuovo strumento 

(PIANO DI GOVERNO DEL TERRITORIO) DEL COMUNE DI SOTTO IL MONTE GIOVANNI 
XXIII: RIDUZIONE DELLE AREE EDIFICABILI CHE RITORNANO A ESSERE VERDI.

Il Documento di Piano prevede variazioni anche per gli ambiti 
di trasformazioni con destinazioni diverse da quelle residen-
ziali.
Le previsioni relative agli ambiti di trasformazione a carattere 
non residenziale (su suolo libero) del Documento di Piano ap-
provato nell’anno 2011, prevedeva una superficie territoriale 
complessiva pari a mq. 95.081,00.
La revisione generale del PGT (IL NUOVO PGT) per ambiti a 
destinazione diversa da quelle residenziali comporta una 
riduzione di consumo di suolo, e di conseguenza un incre-
mento degli ambiti agricoli, pari a mq. 26.807, CHE PERCEN-
TUALMENTE È PARI A UNA RIDUZIONE DEL CONSUMO DEL 
SUOLO DEL 28,19%.

di RAFFAELE MALVESTITI



SI VEDA TABELLA SOTTOSTANTE:
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Riassumendo complessivamente le variazioni apportate agli 
ambiti di trasformazione del Documento di Piano, COMPOR-
TANO UNA RIDUZIONE DI CONSUMO DI SUOLO E DI CONSE-
GUENZA UN INCREMENTO DEGLI AMBITI AGRICOLI, RISPET-
TO ALLE PREVISIONI DEL VECCHIO PGT (ANNO 2011), pari a 
mq. 64.777,00, che percentualmente è pari a una riduzione 
complessiva rispetto alle previsioni previgenti del 29,02%.

ULTERIORE RIDUZIONE DI CONSUMO DI SUOLO nei lotti inse-
riti nel Piano delle regole (zone di tessuto consolidato)
Le varianti introdotte riguardano essenzialmente l’accetta-
zione di alcune richieste di modifica, avanzate dai proprietari 
nelle fasi di confronto con l’amministrazione per la redazione 
del nuovo PGT.
Il bilancio del consumo di suolo nelle zone di tessuto conso-
lidato porta ad una diminuzione di mq 6.542,00 di superficie 
urbanizzabile rispetto alle previsioni del PdR dell’anno 2011.

In conclusione il nuovo PGT concretizza una riduzione di 
consumo di suolo complessivo con incremento degli ambi-
ti agricoli e verdi pari a : (64.777 + 6.542 ) = 71.319 mq

No potendo, per ovvi motivi di spazio nel notiziario comunale, 
descrivervi con perizia di particolari tutti gli ambiti del terri-
torio, mi permetto di illustrarvi in dettaglio solamente le so-
stanziali variazioni che interessano tre ambiti di particolare 
importanza, sensibilità paesaggistica e ambientale del terri-
torio. 

ATR2 VIA CORNA-VIA BOAROLO- REBUZZINI.

L’ambito in oggetto nel 2011 era stato trasformato da 
agricolo a residenziale creando grandi malumori nel-
la popolazione. La superficie territoriale eidificabile  
nell’Atr2  nel PGT anno 2011 era pari a 54.587 mq. Con il 
nuovo PGT la superficie territoriale prevista è comples-
sivamente 30.273 mq. 
La riduzione del consumo di suolo è quindi pari a 24.314 
mq che vengono ricondotti ad ambiti per l’attività agri-
cola di valore strategico.
Inoltre della restante parte edificabile pari a 30.273 
mq, una superficie pari a 14.755 mq sarà verde e verrà 
ceduta al comune per la creazione di un parco agricolo. 

In totale dei 54.587 mq destinati ad essere edificati 
nel 2011 oggi con il nuovo PGT 39.069 mq torneran-
no a essere agricoli e verdi; la percentuale di territo-
rio salvaguardata risulta pari a 71,57%.
Ritengo che il risultato non abbia bisogno di ulterio-
ri commenti !!

ATRE1 EX FILANDA 
In sede di revisione del PGT particolare attenzione si 
è posta a riguardo del tema della “Rigenerazione ur-
bana” del comparto immobiliare “ex-filanda”. Stante 
l’attuale stato di conservazione degli edifici, solo l’ex 
opificio e la ciminiera sono in uno stato di conservazio-
ne tale da permetterne la ristrutturazione e conserva-
zione mentre il resto degli edifici sono in grave stato di 
degrado. Attraverso un piano di recupero viene data la 
possibilità di demolire la quasi totalità dell’edificato, 
fatta eccezione del fabbricato ex opificio e della cimi-
niera.  La destinazione principale è a residenza e sono 
consentite altresì destinazioni complementari. 
Quale “prestazione pubblica attesa“, la proprietà 
cederà al Comune di Sotto il Monte  Giovanni XXIII i 
terreni agricoli appartenenti alla medesima proprie-
tà cosi come individuati nell’elaborato allegato alla 
scheda d’ambito per una superficie di mq 41.420.  La 
destinazione di tali terreni rimarrà comunque agri-
cola; intento dell’Amministrazione è quello di crea-
re un parco agricolo che possa essere fruibile dalla 
collettività.

Vecchio PGT – a righe rosse l’area edificabile       Nuovo PGT –gialla l’area edificabile In rosso le aree da cedere al comune e in blu gli edifici tutelati



ATR13 CENTRO SPORTIVO
Il nuovo PGT prevede una sostanziale modifica alle aree limitrofe al centro sportivo poste in lato est e destinate nel 
2011alla edificazionedi Attrezzature sportive e ricreative; le aree aventi una superficie pari a 19.568 mq. di proprietà di un 
privato cittadino erano state destinate nel 2011 all’ampliamento del centro sportivo. Nel PGT in adozione le aree vengono 
così modificate: viene introdotta una zona edificabile residenziale nella parte più a est in adiacenza alle vie A. Moro e Bru-
ghiere per una superficie pari a  7.652 mq.
L’amministrazione quale “prestazione pubblica” ottiene dalla proprietà 9.045 mq  adiacenti al centro sportivo per un 
suo ampliamento; in particolare  4.740 mq. sono individuati per l’ampliamento del centro sportivo e sono adiacenti alle 
strutture esistenti in lato est ; altri 4.305 mq hanno una diversa destinazione:  - parcheggio pubblico in adiacenza alla via A, 
Moro - Ambiti boscati e fasce boschive; - A1 Ambiti per attività agricole; Le aree appartenenti a queste due destinazioni (aree 
boscate e agricole) circondano il centro sportivo sia in lato est che in lato sud facendo da filtro alla zona destinata alla resi-
denza posta in lato est. Infine la proprietà dovrà realizzare una rotatoria all’incrocio tra le vie A. Moro, Brughiere, Valsecchi 
e Filanda.  Anche in questo caso l’amministrazione ha perseguito una riduzione del consumo di suolo in quanto nel Vecchio 
PGT tutta l’area era destinata all’edificazione delle attrezzature sportive, mentre nel nuovo PGT una parte viene destinata 
ad ambiti ambiti boscati e fasce boschive e ambiti per attività agricole;
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IL NUOVO REGOLAMENTO EDILIZIO 

Un progetto iniziato nel novembre 2019 e conclusosi a 
maggio 2022 con l’adozione del nuovo Regolamento e 

dell’Allegato energetico da parte del Consiglio comunale in data 
13/05/2022.
Per capire quanto fosse necessario dotare il Comune di Sotto il 
Monte di un nuovo Regolamento edilizio basterà evidenziare che 
quello preesistente in uso era datato alla fine degli anni ‘70 e che 
da allora non era stato più né modificato né aggiornato.
Quando ci siamo riuniti per iniziare questo progetto di rinnova-
mento è stato curioso toccare con mano un documento ufficiale 
e quindi di uso comune che non fosse scritto da un computer ma 
ancora a macchina da scrivere e con le pagine ormai ingiallite e 
consumate dal tempo. Un pezzo di storia che se ne va, per lasciare 
posto ad un nuovo Regolamento, che certamente è stato pensato 

MICHELE COMI
consigliere con delega
ai lavori pubblici
e manutenzioni

perché rappresenti la risposta giusta alle mutate esigenze in campo 
edilizio.
In questo senso, nella stesura del nuovo Regolamento edilizio e 
dell’Allegato energetico, è stata data particolare attenzione a temi 
ormai di primario interesse quali il contenimento energetico, la tu-
tela del paesaggio e del territorio e l’incentivo alla conservazione del 
patrimonio immobiliare esistente. Le scelte, frutto dell’analisi e di 
un ampio confronto, sono state ponderate affinché conciliassero le 
esigenze. È stato un vantaggio potersi sedere al tavolo di lavoro con 
così tanti professionisti che uniti dalla passione, dalla voglia di fare e 
dalla dedizione, hanno gratuitamente messo a disposizione dell’in-
tera Comunità di Sotto il Monte parte del proprio tempo libero e 
della propria esperienza lavorativa per rendere un servizio, così im-
portante, quale l’adozione di un nuovo regolamento edilizio moder-
no che fosse al “passo con i tempi”. Concludo con un sincero ringra-
ziamento a coloro che insieme a me costituiscono la commissione 
urbanistica: Il Presidente Arch. Giovanni Perico, i membri: Arch. Pa-
olo Bolognini già membro del gruppo consiliare di minoranza, l’Ing. 
Giovanni Cattaneo, l’Arch. Giovanni Perico, l’Arch. Angelo Maggioni, 
il geom. Andrea Pillepich. Ed infine l’Ing. Raffaele Malvestiti vicesin-
daco ed assessore all’urbanistica.

                           PGT, NON È TUTTO ORO CIÒ CHE LUCCICA
Entro fine anno verrà approvata in via definitiva la revisione del PGT, strumento urbanistico che regola 

la possibilità di costruire nel nostro paese. Analizzando la documentazione approvata ad aprile in 
Consiglio Comunale, appare evidente come le promesse fatte dall’Amministrazione comunale di rendere la 
nostra città più verde siano state disattese. In primis, nella nuova proposta dell’Amministrazione, viene dato 
il via libera alla possibilità di costruire nella zona di Boarolo/Cornetta (il famoso ATR2), seppure in maniera 
ridotta rispetto all’attuale PGT, approvato dall’Amministrazione Bolognini.
Tuttavia, questa riduzione viene compensata con l’inserimento di un nuovo Ambito di Trasformazione Resi-
denziale di quasi 8.000 mq nella zona del centro sportivo: nei campi fra il Centro sportivo e via alle Brughiere 
potranno quindi sorgere palazzine e villette. Qual è il senso di questa scelta? Si pregiudicherà per sempre un ampliamento razionale del 
Centro sportivo e si porteranno ulteriori flussi automobilistici in una zona già trafficata. Tutto ciò, inoltre, sorgerà su un terreno definito 
dagli stessi tecnici che hanno redatto il PGT come “a rischio idrogeologico”.
Un’altra proposta dell’Amministrazione che ci ha lasciato perplessi è stata la decisione di vendere l’edificio delle ex scuole della fra-
zione Botta ad acquirenti privati. Ci chiediamo perché non sistemare l’edificio e darlo in uso ad associazioni del territorio sempre alla 
ricerca di nuovi spazi? Perché lasciare senza sede l’associazione “Camminiamo insieme” senza offrire un’alternativa per le sue attività?
Da un punto di vista normativo, il prossimo PGT ha centrato l’obbligo di diminuzione di sfruttamento di suolo, ma siamo sicuri che 
nella realtà la situazione ambientale migliorerà? L’aumento di zone verdi è stato raggiunto riclassificando aree ora considerate urba-
nizzabili, ma che nella realtà non lo sono. Per citare alcuni esempi, la fascia di rispetto a sud dell’ATS (terreno zona Calestena) che già 
doveva essere una zona vegetale di filtro, o ancora l’area posta sotto gli elettrodotti nell’ATR 10 (incrocio via Bergamo-Via Bedesco) 
che comunque era una fascia non edificabile di rispetto, o ancora la fascia a sud dell’ATRE1 (Filanda) in cui già nel precedente PGT si 
richiedeva la non edificazione nella parte sud. Le scelte dell’Amministrazione, utili a rispettare la normativa, nella realtà non andranno 
a rendere più verde il nostro paese. Facendo un rapido conteggio, infatti, circa 46.000 mq delle aree indicate in riduzione di consumo 
di suolo, hanno già una destinazione che può considerarsi verde ed inedificabile.
Sarà nostro compito tenervi aggiornati e batterci per rendere in concreto la nostra città più sostenibile.

Cogliamo l’occasione per augurare a tutti buone feste e un felice anno 2023.

GRUPPO CONSILIARE - LISTA CIVICA
VIVERE SOTTO IL MONTE GIOVANNI XXIII
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Sotto il profilo infrastrutturale, con il decisivo contribu-
to dell’Amministrazione comunale, sono stati raggiunti a 
Sotto il Monte G.XXIII alcuni obiettivi di rilievo, dal rinno-
vamento degli spazi  alla predisposizione della connettività 
nelle aule.
Il prossimo passo di grande rilevanza, atteso da tempo, è 
la realizzazione del progetto di riqualificazione della scuo-
la secondaria di primo grado, una tappa centrale verso la 
creazione di un campus scolastico nel comune. Il Ministe-
ro dell’istruzione e del merito ha egualmente significati-
vamente contribuito al processo di innovazione attraverso 
diversi programmi finanziati coi fondi PON.
Si apre ora un importante processo di trasformazione, cor-
relato ai progetti del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza 
(PNRR). 
Il PNRR si colloca strettamente nel contesto europeo, con 
regole e principi propri. Consentirà alla scuola di progettare 
spazi di apprendimento innovativi (a titolo esemplificati-
vo, potrebbero essere attivate aree allestite con sistemi di 
realtà aumentata o virtuale) e di completare la complessa 
transizione all’amministrazione digitale, rivolta a tutte le 
Pubbliche Amministrazioni con il programma PAdigitale.
All’esito di un triennio scolastico appassionante, ci tro-
viamo dunque di fronte ad uno scenario di lavoro intenso 
e di un’avvincente avventura educativa che, tutti insieme - 
scuola, Comune, genitori, Comitato Genitori, Associazione 
Genitori e associazioni del territorio - , ci accingiamo a in-
traprendere con fiducia e entusiasmo. 

   “la differenza si fa insieme” 

 

Via S. Maria 7 
24030 CARVICO (Bg) 
 
 

 

age.efermi@gmail.com  
 Comitato Genitori 

VILLA D’ADDA 

C.F.: 91051600160 

 
 

 

https://www.facebook.com/ 
Age.Carvico/ 

ASSOCIAZIONE GENITORI 

Comitato Genitori 
SOTTO IL MONTE 

ISTITUTO COMPRENSIVO “E. Fermi” 

CARVICO – SOTTO IL MONTE – VILLA D’ADDA 

 
 

 

ISTITUTO COMPRENSINO  E. FERMI
L’ Istituto Comprensivo Statale “E.Fermi” di Carvico è impegnato in questo anno 

scolastico nella presentazione all’esterno dei risultati conseguiti nel triennio 2019-
2022 (attraverso lo strumento della rendicontazione sociale), nella riflessione sullo stato 
attuale di evoluzione sia sotto il profilo didattico che infrastrutturale (rapporto di autovalu-
tazione) e, infine, nella predisposizione del piano dell’offerta formativa per il prossimo triennio. 
Si tratta di un momento di grande importanza al fine di cogliere i punti più significativi del percorso 
degli anni scolastici appena trascorsi e per progettare il futuro nell’arco temporale del prossimo triennio.

I documenti relativi alla rendicontazione sociale e al rapporto di autovalutazione sono
consultabili sul portale Scuola in chiaro del Ministero dell’Istruzione e del Merito, al link
https://cercalatuascuola.istruzione.it/cercalatuascuola/istituti/BGIC83600G/carvico-e-fermi/ 

I dati delle nostre scuole sono accessibili dal seguente QR code:

Il risultato più significativo dei risultati nelle prove stan-
dardizzate INVALSI sono gli ottimi esiti dopo l’emergenza 
COVID, sia nella scuola primaria che nella scuola secon-
daria.  Inequivocabilmente questo dato rappresenta un 
segnale di tenuta della qualità dell’insegnamento e dei 
risultati di apprendimento, nello specifico settore inve-
stigato dall’INVALSI.  I lusinghieri risultati dell’INVALSI si 
rispecchiano peraltro in larga misura nelle prove interne 
somministrate dai docenti. 
Certo i risultati degli apprendimenti descrivono solo una 
parte dell’esperienza di una scuola. Sotto il profilo della 
crescita emotiva e delle competenze relazionali, l’impe-
gno dei docenti, dei genitori e delle realtà del territorio  
- in primis le amministrazioni comunali - consente di co-
struire sistemi di rete per accompagnare gli alunni più in 
difficoltà. Nel contempo i programmi di supporto alle 
competenze relazionali sono stati rafforzati nei proget-
ti d’istituto, a favore di tutte le studentesse e di tutti gli 
studenti.
Partendo da questa situazione, è possibile delineare un 
percorso di ulteriore arricchimento della qualità didattica 
e formativa delle nostre scuole: un approccio realmente 
trasversale e basato su unità didattiche dove la proget-
tazione è strettamente collegata alla valutazione nella 
scuola primaria; il potenziamento della competenza ‘im-
parare ad imparare’, con i corollari della responsabilità e 
dell’autonomia, nella scuola secondaria di primo grado; 
lo sviluppo sostenibile e la proiezione esterna dell’istitu-
to nella co-costruzione della memoria culturale e della 
specifica identità delle nostre comunità assieme agli altri 
attori istituzionali, alle famiglie e alle associazioni e ai co-
mitati, con un rilievo particolare dei Comitati dei genitori 
e dell’Associazione dei genitori.
A Sotto il Monte G.XXIII il rapporto con il PIME ha per-
messo di offrire un qualificato servizio di aiuto compiti 
pomeridiano a favore delle famiglie. Sotto il profilo del-
le attività di orientamento, merita di essere ricordata 
l’iniziativa, promossa dal Sindaco del Comune di Sotto 
il Monte G.XXIII, di costituire in via sperimentale l’Albo 
delle professioni, aperto ai cittadini che diano la loro di-
sponibilità a presentare il proprio percorso professionale 
agli studenti della scuola secondaria di primo grado con 
modalità che andranno definite nei prossimi mesi.

SCUOLA



Il 2022 per la ProLoco di Sotto il Monte 
è stato un anno ricco di cambiamenti. 

Molto spesso si tende a considerare un’as-
sociazione solo per gli eventi che essa pro-
pone; in realtà, questa è solo la punta  dell’i-
ceberg e sotto una bella iniziativa c’è molto 
altro.
Quest’anno la ProLoco ha dovuto fare i con-
ti con questo molto altro: si è rinnovata, ha 
accolto nuovi membri all’interno del suo 
Direttivo e ne ha salutati altri, per arrivare 
ad avere un gruppo coeso, omogeneo e con 
molta voglia di fare. Ci sono stati momenti 
impegnativi che hanno richiesto particolari 
sforzi e sicuramente ce ne saranno ancora 
nel 2023, ma non sono mancati i momenti 
piacevoli e di condivisione.
Abbiamo proseguito con le gite, che conti-
nuano a riscuotere un buon successo. 
Domenica 3 Aprile siamo stati in Veneto a 
visitare Padova con la splendida Cappella 

degli Scrovegni e Borgo di Cittadella, 
mentre domenica 3 Luglio abbiamo gi-
rato per il parco Sigurtà per poi prose-
guire la giornata con la navigazione con 
i barcaioli del Mincio.
Un altro caposaldo delle nostre attività 
è stata la valorizzazione del territorio. 
Venerdì 13 Maggio presso l’incantevo-
le abbazia di Fontanella si è tenuto un 
concerto di musica tardo-rinascimen-
tale e barocca con la voce di Caterina 
Sangineto e gli strumenti del maestro 
Francesco Motta. Sempre a Maggio, con 
l’accurata spiegazione di una guida, ab-
biamo poi visitato la stessa abbazia e la 
basilica di Santa Giulia a Bonate Sotto. 
Fondamentale è stato l’inizio della col-
laborazione con le ProLoco di Carvico e 
di Villa d’Adda, finalizzata alla realizza-
zione del V’inCanto, evento svoltosi tra 
il 23 e il 26 Giugno presso il parco Ser-
raglio, che ha coinvolto le cantine del 
monte Canto e i ristoratori locali; nono-
stante il tempo in parte
avverso, possiamo ritenerci soddisfatti 
di questa prima edizione e a breve inizie-
remo a programmare la seconda per l’e-
state prossima. Reduci dalla pandemia 
che ha indebolito le relazioni sociali, ini-
ziative che vanno nella direzione di una 
maggiore collaborazione sono più che 
mai importanti ed è necessario valoriz-
zarle al massimo.
Nel corso di questo autunno abbiamo 
inoltre allargato il nostro campo d’a-
zione, intraprendendo un percorso di in-
troduzione alle danze popolari, con par-
tecipazione gratuita per i cittadini e le 
cittadine di Sotto il Monte; sicuramente 
questo corso proseguirà anche nel 2023, 
con la speranza di includere anche altre 
attività.
Infine, concludiamo quest’anno con la 
festa di Natale delle associazioni, do-
menica 18 Dicembre, presso la piazza 
Santa Maria in Brusicco, per augurarci 
buone feste con bancarelle, castagne, 
panettone e vin brûlé. 

PROLOCO Sotto il Monte 2022
di CHIARA CAPELLI

ASSOCIAZIONI

Buone feste e buon inizio
d’anno nuovo da tutto il Direttivo!

Per questa giornata, un ringraziamento 
speciale va al Gruppo Ecologico, che ga-
rantisce sempre la massima disponibi-
lità e il cui aiuto è fondamentale per la 
buona riuscita dell’evento. 
Sempre in occasione delle feste natali-
zie, riprende finalmente la consegna dei 
regali di Babbo Natale presso le vostre 
case, nella serata del 24 Dicembre.
La ProLoco sta già elaborando molte 
idee per il prossimo anno e ogni genere 
di aiuto e collaborazione sono sempre 
i benvenuti, per questo ci auguriamo di 
accrescere ulteriormente il numero dei 
nostri associati.
Per conoscerci meglio ed essere sem-
pre aggiornati sulle nostre iniziative, 
vi ricordiamo di seguire i nostri social, 
sempre aggiornatissimi: su Facebook ci 
trovate come Proloco Sotto il Monte, 
mentre su Instagram il nostro nome è 
prolocosim.
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munità della nostra Diocesi per un gesto di fraterno ricordo: i 
fiori, che simbolicamente adornano ora il Giardino della Pace, 
sono volti, storie, relazioni di persone che abbiamo amato e 
che vogliamo siano la fioritura del Giardino della resurrezione.
Quello di quest’anno è stato un anno particolarmente signifi-
cativo perché Sotto il Monte ha inoltre celebrato il sessante-
simo anniversario dell’apertura del Concilio Vaticano II. «Tan-
tum aurora est», così Papa Giovanni XXIII definì l’apertura del 
Concilio: «Abbiamo celebrato una grande giornata, abbiamo 
avviato un evento religioso voluto da Dio, ci prodighiamo con 
tutta la nostra buona volontà ma non ci facciamo illusioni 
perché siamo appena all’aurora della giornata cristiana.» 
Il Papa della bontà, il Papa del discorso alla luna, il Papa della 
carezza ai bambini, ma soprattutto il Papa del Concilio, come 
suggerisce la scelta di Papa Francesco di legare all’11 ottobre 
la memoria liturgica del santo Pontefice. 
Per celebrare la Solennità di San Giovanni XXIII, abbiamo or-
ganizzato una serie d’iniziative culminate l’11 ottobre con la 
Solenne Celebrazione presieduta da Mons. Mario Delpini, Ar-
civescovo metropolita di Milano, e concelebrata dal Vescovo 
di Bergamo, Mons. Francesco Beschi. 

 

«Papa Giovanni ha distribuito con la sua vita frutti buo-
ni: il più buono, quello che tutti gli uomini hanno rico-

nosciuto in lui, anche quelli che non credono in Dio, è il frutto 
della pace». Con queste parole il nostro Vescovo Francesco, il 
27 febbraio scorso, ha voluto chiedere proprio da Sotto il Mon-
te l’intercessione di San Giovanni XXIII per la pace in Ucraina 
e nel mondo, pregando per coloro che soffrono a causa della 
guerra.
«È la vocazione di Sotto il Monte quella di pregare e di darsi 
da fare per la pace, perché è quello che di più ha fatto Angelo 
Giuseppe Roncalli nella sua vita: egli è stato un uomo di pace, 
costruttore di fraternità e di dialogo, di legami e di relazioni, 
anche con coloro i quali chiameremmo “avversari”» ci ha ricor-
dato don Claudio e, proprio per questo motivo, in questo com-
plesso anno sono stati molti i momenti in cui ci siamo fermati 
per pregare per la pace: richiesta di pace, nel silenzio della pre-
ghiera, è stata la risposta del paese di Papa Giovanni per non 
rassegnarci alla follia della guerra.
Questo 2022 è stato per Sotto il Monte anche l’occasione per 
fare memoria e ricordare i numerosi bergamaschi vittime da 
Covid-19. 
Nei mesi più bui del 2020, nel pieno della pandemia mondiale, 
il Santuario di Sotto il Monte è stato meta delle preghiere di 
molti che, sebbene impossibilitati a giungervi di persona, chie-
devano per intercessione di San Giovanni XXIII la consolazione 
di Dio. Anche il nostro vescovo Francesco, il 17 marzo 2020, si 
è fatto pellegrino in questo luogo, portando a nome di tutti i 
fedeli bergamaschi la supplica a papa Giovanni. 
Nel Giardino della Pace il vescovo si è messo in ginocchio, come 
in ginocchio era la nostra provincia, e ha dato voce al dolore, 
alla speranza e alla fede di molti: ha chiesto la carezza del san-
to Papa per i defunti e per i loro familiari e per tutte le persone 
che in diverso modo, ma con medesima carità, si adoperavano 
per la cura, la limitazione del contagio e il sostegno dei più fra-
gili.
Dallo stesso Giardino, ai piedi della statua di Papa Giovanni, dal 
18 maggio al 3 giugno di quest’anno, il Santuario ha invitato le 
tredici Comunità Ecclesiale Territoriale a celebrare l’Eucarestia 
in ricordo delle sorelle e dei fratelli di Bergamo che hanno perso 
la vita a causa del Covid-19.  Per tredici sere, alle ore 20:30, la 
Santa Messa si è conclusa con la supplica a San Giovanni XXIII 
e l’immissione di 6500 fiori nel Giardino della Pace, a ricordo 
di ognuna delle circa 6500 vittime che, stando ai numeri uffi-
ciali, hanno perso la vita nel 2020 nella nostra provincia. Una 
parete tutta d’oro a perenne memoria di questa tragedia, ma 
parimenti della forza dei bergamaschi, che ha nella fede e nella 
devozione le sue principali radici.
Celebrazioni significative -  quella del 3 giugno, nel 59° anniver-
sario della morte di San Giovanni XXIII, è stata presieduta dal 
Vescovo Francesco - alle quali hanno partecipato anche nume-
rosi sacerdoti e autorità civili in rappresentanza di tutte le co-

SOTTO IL MONTE GIOVANNI XXIII,
TERRA DI PACE
ASSOCIAZIONE PAPA GIOVANNI XXIII



AL SERVIZIO DELLA COMUNITÀ
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EEccoci qui, come ogni anno pronti a farci sentire vicini 
e a dirvi GRAZIE per le iniziative a cui avete partecipa-

to, nonostante difficoltà e ostacoli, anche legati alla paura 
di uscire, a causa del virus. Abbiamo rivissuto, attraverso i 
ricordi di chi l’ha conosciuto, alcuni tratti della personalità 
così meritevole di Padre Turoldo, cittadino onorario della 
nostra Città, in occasione del trentesimo anniversario dalla 
sua morte, collaborando alla serata in teatro organizzata 
dal Comune.
A fine febbraio abbiamo invitato un’agronoma che ci ha 
spiegato nei dettagli l’uso corretto delle erbe officinali, pro-
ponendo anche tisane specifiche e benefiche per il nostro 
organismo.

Abbiamo valorizzato alcuni “Talenti di Penna” e ri-scoperto 
insieme le bellezze del paesaggio sottomontese, organiz-
zando momenti conviviali e musicali di benvenuto alla sta-
gione estiva.
Continuiamo a diffondere le nostre proposte e spunti tra-
mite l’editoriale “A distanza ravvicinata”, per promuovere la 
sensibilità e favorire con il dialogo la crescita culturale. Ab-
biamo condiviso infatti riflessioni sul tema del volontariato, 
sul tempo della relazione e della cura; mettendo in evidenza 
l’importanza di dedicare giornate ad hoc per la donna, la po-

di Rita Ferri e Sara Bolognini - Circolo culturale Progetto Comunità A.P.S.

Eccoci qui, come ogni anno pronti a farci sentire vicini e a dirvi GRAZIE per 
le iniziative a cui avete partecipato, nonostante difficoltà e ostacoli, anche 
legati alla paura di uscire, a causa del virus. 
Abbiamo rivissuto, attraverso i ricordi di chi l’ha conosciuto, alcuni tratti della 
personalità così meritevole di Padre Turoldo, cittadino onorario della nostra 
Città, in occasione del trentesimo anniversario dalla sua morte, collaborando 
alla serata in teatro organizzata dal Comune. 

A fine febbraio abbiamo invitato un’agronoma che ci ha spiegato nei dettagli l’uso corretto delle erbe 
officinali, proponendo anche tisane specifiche e benefiche per il nostro organismo. 

                      
Abbiamo valorizzato alcuni “Talenti di Penna” e ri-scoperto insieme le bellezze del paesaggio 
sottomontese, organizzando momenti conviviali e musicali di benvenuto alla stagione estiva.  

                    
Continuiamo a diffondere le nostre proposte e spunti tramite l’editoriale “A distanza ravvicinata”, per 
promuovere la sensibilità e favorire con il dialogo la crescita culturale. Abbiamo condiviso infatti 
riflessioni sul tema del volontariato, sul tempo della relazione e della cura; mettendo in evidenza 
l’importanza di dedicare giornate ad hoc per la donna, la poesia, il “Dantedì”, oltre alla salvaguardia 
del pianeta e proposto un approfondimento bibliografico per far luce sui temi cardine dei dibattiti 
attuali (ambiente e sostenibilità, economia e lavoro, integrazione e diritti umani, salute). 
Vi invitiamo a dire la vostra, fornendoci anche spunti su tematiche che vi stanno a cuore 
In questi ultimi mesi abbiamo coinvolto la popolazione con incontri sul tema “Diritti e Democrazia”, 
promuovendo lettura e partecipazione, con il pensiero rivolto ai nostri bambini, ragazzi e giovani.                   

                     
Il nuovo anno 2023 è speciale per noi perché festeggiamo il nostro quinto compleanno, 5 anni 
di vita della nostra associazione, al servizio della nostra bellissima Città e vi invitiamo fin da ora 
sabato 21 gennaio nel pomeriggio: data da segnare in agenda, vi aspettiamo! 
La nostra associazione vive del contributo delle persone che la compongono e di quelle che 
partecipano, quindi l'invito che rivolgiamo è quello di prendere parte al nostro progetto, proponendo 
idee e diventando nostri Soci. Nel ringraziare, auguriamo a tutti serene festività, da vivere in armonia. 
Per informazioni e contatti, scriveteci a questa mail: progetto.comunit@gmail.com  

Eccoci qui, come ogni anno pronti a farci sentire vicini e a dirvi GRAZIE per 
le iniziative a cui avete partecipato, nonostante difficoltà e ostacoli, anche 
legati alla paura di uscire, a causa del virus. 
Abbiamo rivissuto, attraverso i ricordi di chi l’ha conosciuto, alcuni tratti della 
personalità così meritevole di Padre Turoldo, cittadino onorario della nostra 
Città, in occasione del trentesimo anniversario dalla sua morte, collaborando 
alla serata in teatro organizzata dal Comune. 

A fine febbraio abbiamo invitato un’agronoma che ci ha spiegato nei dettagli l’uso corretto delle erbe 
officinali, proponendo anche tisane specifiche e benefiche per il nostro organismo. 

                      
Abbiamo valorizzato alcuni “Talenti di Penna” e ri-scoperto insieme le bellezze del paesaggio 
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Continuiamo a diffondere le nostre proposte e spunti tramite l’editoriale “A distanza ravvicinata”, per 
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del pianeta e proposto un approfondimento bibliografico per far luce sui temi cardine dei dibattiti 
attuali (ambiente e sostenibilità, economia e lavoro, integrazione e diritti umani, salute). 
Vi invitiamo a dire la vostra, fornendoci anche spunti su tematiche che vi stanno a cuore 
In questi ultimi mesi abbiamo coinvolto la popolazione con incontri sul tema “Diritti e Democrazia”, 
promuovendo lettura e partecipazione, con il pensiero rivolto ai nostri bambini, ragazzi e giovani.                   
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partecipano, quindi l'invito che rivolgiamo è quello di prendere parte al nostro progetto, proponendo 
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Per informazioni e contatti, scriveteci a questa mail: progetto.comunit@gmail.com  
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Con l’obiettivo di ricordare due per-
sone straordinarie, Elisabetta e 

Ambrogio, scomparse nel corso degli 
ultimi due anni, ma ancora vive nei no-
stri ricordi, la nostra Associazione ha 
organizzato domenica 18 settembre il 
‘Pranzo Solidale’.  Noi del Gruppo Moro 
25, in collaborazione con il Gruppo Alpini 
abbiamo deciso di organizzare il pranzo 
alla Torre di San Giovanni, luogo caro ad 
Elisabetta e perché Ambrogio ha lavora-
to come portalettere per anni a Sotto il 
Monte.
Volevamo un pranzo quasi intimo, dove 
per un pomeriggio amici, familiari, colle-
ghi di lavoro potessero ricordarli insieme 
a noi in un clima di calorosa partecipa-
zione e commozione.
Il pranzo è stato anche l’occasione per 
celebrare un momento di solidarietà; 
ogni anno il nostro Gruppo dona parte 
del proprio bilancio in beneficenza e in 
questa occasione abbiamo scelto di fare 
una donazione a favore dell’associazione 

PRANZO SOCIALE
GRUPPO MORO 25

EOS Aps di Treviolo per il progetto “La casa di Leo”, che prevede l’ampliamento di alcuni 
locali di loro proprietà da mettere a disposizione delle famiglie con bambini lungode-
genti all’Ospedale Papa Giovanni.
Alla somma hanno contribuito, oltre a noi, alcuni sponsor affezionati ai nostri eventi, 
amici e colleghi di Betty con una raccolta fondi e il Gruppo Alpini, che ha sposato la 
nostra causa.
La giornata è stata molto piacevole, vissuta nel migliore dei modi nel ricordo di Elisa-
betta e Ambrogio.



La Città di Sotto il Monte Giovanni XXIII,

 il Comune di Concesio

e il Comune di Marktl am Inn

si uniscono nell’augurare
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GHISLENI EMILIO - CONSIGLIERE
DELEGATO AL BILANCIO E TRIBUTI - TRASPARENZA
E COMUNICAZIONE CAPOGRUPPO
Su appuntamento
e.ghisleni@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

COMI  MICHELE - CONSIGLIERE
DELEGATO AI LAVORI PUBBLICI - MANUTENZIONI
Su appuntamento
m.comi@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

GHISLENI MARTINO - CONSIGLIERE
DELEGATO ALLA CULTURA E POLITICHE GIOVANILI 
SABATO 10.00 – 11.00 Solo su appuntamento
m.ghisleni@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

ROMAGNOLI  SILVIA - CONSIGLIERE
DELEGATO ALLE FAMIGLIE
VENERDI’ 15,00 – 17,00 Solo su appuntamento
s.romagnoli@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it 

BOMBARDIERI IVAN CAMILLO - CONSIGLIERE
DELEGATO ALLA SICUREZZA E PROTEZIONE CIVILE
SABATO 11,00 – 12,00 Solo su appuntamento
ic.bombardieri@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

CHIAPPA DENNI - SINDACO
LUNEDI’ 18,00 – 19,30  Solo su appuntamento 
sindaco@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

MALVESTITI RAFFAELE - VICE SINDACO/ASSESSORE 
URBANISTICA – EDILIZIA PRIVATA - REF. FRAZIONI
GIOVEDI’ 18,00 – 19,30  Solo su appuntamento
MARTEDI’ 18,00 – 19,30 Solo su appuntamento 
vicesindaco@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

BOLOGNINI MATTIA - ASSESSORE
AMBIENTE ED  ECOLOGIA - SPORT
GIOVEDI’ 18,00 – 20,00 Solo su appuntamento
m.bolognini@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it

BIFFI  DEBORAH - ASSESSORE ISTRUZIONE
E FORMAZIONE – TURISMO – COMMERCIO
MARTEDÌ  16,00 – 19,00 
GIOVEDÌ 9,00 – 12,00 Solo su appuntamento
d.biffi@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it 

BRIOSCHI  SABRINA BEATRICE - ASSESSORE
ESTERNO ALLE POLITICHE SOCIALI 
MARTEDI’ 10,00 – 12,00
VENERDI’ 15,00 – 17,00  Solo su appuntamento
sb.brioschi@comune.sottoilmontegiovannixxiii.bg.it 

SOTTO IL MONTE GIOVANNI XXI I I

UFFICIO PROTOCOLLO E
UFFICIO DEMOGRAFICO 
Apertura al pubblico:
Lunedì / Martedì / Giovedì / Venerdì  9.00 - 12.30
Mercoledì  9.00 - 12.30  / 17.00 - 18.00
Sabato   Chiuso 

UFFICIO TECNICO
Apertura al pubblico: Martedì e Venerdì  9.00 - 12.30 
Mercoledì  17.00 - 18.00 
Lunedì / Giovedì / Sabato CHIUSO

UFFICIO TRIBUTI
Apertura al pubblico: Lunedì  e Martedì 9.00 - 12.30
Mecoledì  9.00 - 12.30  / 14.00 - 18.00

SEGRETARIO COMUNALE
Su appuntamento

COMPONENTI DEL CONSIGLIO COMUNALE DI MAGGIORANZA

ORARI DI APERTURA AL PUBBLICO DEGLI UFFICI COMUNALI - Solo su appuntamento
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SERVIZI SCOLASTICI
Apertura al pubblico:
Lunedì / Martedì / Mercoledì / Venerdì  9.00 - 12.30

SERVIZI SOCIALI
Apertura al pubblico:
Martedì / Mercoledì / Venerdì 9.30 - 12.30

BIBLIOTECA COMUNALE
Apertura al pubblico:  Lunedì CHIUSA
Martedì / Giovedì / Venerdì 14.00 - 18.00
Mercoledì  9.00 - 12.00 e  14.00 - 18.00
Sabato 9.00 - 12.00

POLIZIA INTERCOMUNALE MONTE CANTO
Apertura al pubblico:
Lunedì  - CARVICO  11.00 - 12.00
Mercoledì  - CARVICO   16.30 - 18.00
Sabato  - CARVICO  10.00 - 11.00




